
Путин предложил начать прямые 
переговоры c Украиной 15 мая
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за минувшие сутки
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№ 34 (27682)/2025 год

никита манько  
(«кп» - новосибирск»)

Пенсионер из Новосибирска 
работает моделью в 70 лет.

Новосибирец александр Доценко 
всю жизнь работал в сфере создания 
одежды: в ателье, кооперативе и на 
фабрике. Стоял у станка и стал моделье-
ром-конструктором, а на пенсии решил 
сам выйти на подиум. Внуки в восторге, а 
жена не ревнует, несмотря на поклонниц 
в соцсетях. История стильного дедушки - 
в материале «Комсомолки».

«Жена  
не ревнует,  
внук  
в восторге»
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Четырехлетний  
сын получил  
орден Мужества  
за подвиг отца  
в зоне СВО
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Регина Рахимова («кп» - иркутск»)

Как сибиряк набил тату  
с обложкой «Комсомольской 
правды» за 9 мая 1945 года.

Страна громко отметила 80-летие Победы 
в Великой Отечественной войне. По всей 
России 9 мая прошли торжественные пара-
ды, шествия «Бессмертного полка», концер-

ты, выставки и экскурсии. А еще в мае 
исполняется 100 лет со дня осно-

вания легендарной газеты «Ком-
сомольская правда». Газеты, 
чья история неразрывно связа-
на с историей нашей страны.

Вот и Победа в Великой 
Отечественной войне была 

отражена на страницах изда-
ния. Победная обложка «Комсо-

мольской правды» за 9 мая 1945 

года, стоп-кадр из «Битвы за Севастополь», 
орден Красной Звезды… Вы удивитесь, но 
все это - элементы одной татуировки, кото-
рую набил на руке 37-летний игнат лоскут-
ников из Иркутска.

- Мой дедушка прошел Великую Отече-
ственную войну, - рассказывал «КП» Игнат. - 
Хотелось сделать что-то памятное в его 
честь. Кроме того, с детства любил исто-
рию, много читал на военную тематику.

Когда дедушка Игната ушел из жизни, 
родные решили навести порядок в вещах 
своего героя. Игнат разбирал вещи в гараже 
и нашел кипу старых газет. Среди них ока-
зался пожелтевший номер «Комсомолки» от 
9 мая 1945-го.

- Тут мне и пришла идея набить тату с 
обложкой газеты. Почему? «Комсомольская 
правда» одной из первых в стране сообщила 
народу о Великой Победе.
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«Хотел почтить память деда» Борис ЧЕРНЫШОВ:

Проект «Победа 9/45»  
объединяет людей  

по всему миру

Читайте на стр. 4 ‣
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Президент  

подчеркнул,  
что встречи  
в Стамбуле  

должны пройти  
без предварительных  

условий.
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ЗВЕЗДЫ
Новые короли 
вечеринок, свадеб 
и корпоративов: 
лидеры летнего чеса - 
Лепс, Жуков, Асти

ОТДЫХ В РОССИИ
Курортов - море:  
где россияне 
проведут летний 
отпуск - 2025 и сколько 
за него заплатят

ТОЛьКО НА САйТЕ kp.ru

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

Vk.COM/kpru

13.05.2025 Картина дня: в верхах

Самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Андрей ЗОБОВ

СОЮЗНИКИ РОССИИ
После долгой рабочей суб-

боты, насыщенной между-
народными встречами, 
президент вошел в забитое 
репортерами Малахитовое 
фойе Кремлевского дворца 
в полвторого ночи. Уже на-
ступило воскресенье. 

- В широком участии де-
легаций зарубежных стран 
и международных органи-
заций видим свидетельство 
подлинной консолидации 
вокруг непреходящих цен-
ностей нашей общей Вели-
кой Победы, - заявил глава 
государства. - Признательны 
руководителям 13 стран, ко-
торые направили для участия 
в параде подразделения наци-
ональных вооруженных сил. 
Их марш наполнил общий 
праздник особой энергети-
кой, духом боевого братства.

Особое внимание Путин 
уделил Си Цзиньпину, визит 
которого был важным симво-
лом. А еще - встрече с северо-
корейскими военачальниками 
на Красной площади. Удосто-
ились комплиментов и гости 
из Европы, приехавшие в Рос-
сию не благодаря, а вопреки.

- Несмотря на чинимые 
препятствия, вплоть до пе-
рекрытия воздушного про-
странства, в Москву приехали 
лидеры Сербии, Словакии, 
Боснии и Герцеговины. По-
нимаем, с каким массирован-
ным давлением они сталки-
вались, и ценим их мужество, 
нравственную позицию, 
решение разделить с нами 
праздник, - сказал Путин.

На встречах с высокими 
гостями много обсуждали 
Украину. Говорили о завер-
шении конфликта…

В субботу днем в Киеве про-
шла встреча «коалиции же-
лающих» под предводитель-
ством Зеленского, Макрона 
и Стармера и примкнувших 
к ним Мерца и Туска. За-
кончилась она ультимату-
мом. Адресованным лично 
российскому президенту: 
«Если Путин действительно 
думает о мире - он должен 
согласиться на безусловное 
перемирие с 12 мая сроком 
на 30 дней».

Глава государства хлад-
нокровно, раскладывая си-
туацию по фактам, начал 
парировать этот откровенно 
хамский вызов. Не опускаясь 
до уровня и тона оппонентов. 
Играя только цифрами.

Путин перечислил основ-
ные факты нарушения ВСУ 
весенних перемирий.

- Киевские власти вообще 
не откликнулись на наше 
предложение о прекращении 
огня к Дню Победы. ВСУ уже 
с 6 на 7 мая предприняли мас-
штабные атаки. Были при-

менены в том числе 45 без-
экипажных катеров, - Путин 
«нарезал» статистику, чтобы 
даже западным зрителям бы-
ло сложно поспорить.

И вот оно - самое важное.
- Не мы прервали перего-

воры в 2022 году. Это сделала 
украинская сторона. Но, не-
смотря ни на что, предлагаем 
киевским властям возобно-
вить переговоры, прерван-
ные ими в 2022 году. Прямые 
переговоры, - заявил Прези-
дент России.

Зал замер.

МАСТЕР-КЛАСС
- Без предварительных 

условий, без промедления, 
15 мая, в Стамбуле, - добивал 
Путин.

11 мая Москва отправляет 
делегацию в Турцию - для ор-
ганизации переговоров.

Главная цель - долгосроч-
ный мир. Россия не даст ВСУ 
передышки. И не будет слу-
шать ультиматумы Зеленско-
го - Стармера - Макрона.

- Не исключаем, что в ходе 
этих переговоров удастся до-
говориться и о новых переми-
риях, о новом прекращении 
огня. О реальном перемирии, 
которое соблюдалось бы не 
только Россией, но и укра-
инской стороной. И было бы 
первым шагом, повторяю, 
к долгосрочному, устойчи-
вому миру, а не прологом 
к продолжению вооруженно-
го конфликта после довоору-
жения, доукомплектования 
ВСУ и лихорадочного рытья 
окопов и новых опорных 
пунктов. Кому нужен такой 
мир? - спросил Путин.

Он ответил нет «коалиции 
желающих», требовавшей от 
Москвы согласиться на «безу-
словное перемирие» с 12 мая. 
Но ответил так, чтобы никто 
не смог обвинить нашу стра-
ну в стремлении продолжать 
войну. А ведь именно в этом 
и состоит главная цель евро-
пейской «партии войны».

- Наше предложение на 
столе. Решение за украин-
скими властями и их кура-
торами, - методично добивал 
президент.

- Хотел бы вновь выразить 
признательность за посред-
нические услуги, усилия, на-
правленные на мирное уре-
гулирование украинского 
кризиса, которые предпри-
нимают наши зарубежные 
партнеры. А это и Китай, 
и Бразилия, страны Африки 
и Ближнего Востока, - под-
черкнул Путин. - В завер-
шение хотел бы еще раз по-
благодарить всех, кто вместе 
с нами разделил празднич-
ные торжества, посвящен-
ные 80-летию Победы над 
нацизмом.

Путин предложил Киеву 
переговоры на Босфоре
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Заявление о переговорах с Украиной 
Владимир Путин сделал в Малахитовом фойе  

Кремлевского дворца. И, казалось, 
даже правители России с портретов на стенах 

этого фойе слушали с особым вниманием.

Президент России 
показал Зеленскому,  
как надо обыгрывать 

соперника.
Дмитрий СТЕШИН,  
военкор «КП»

Киеву не заболтать 
инициативу Путина.

Россия уже предпринимала 
ряд попыток остановить войну 
на Украине. Попытки были неу-
дачными. Но они дали опыт и по-
нимание, чего ждать от другой 
стороны. Все это было хорошо 
нами усвоено за 8 лет Минских 
соглашений. Киев не перестал 
обстреливать Донбасс, двигать 
линию фронта... Им не помогли 
успокоиться даже наблюдатели 
от ОБСЕ, Красного Креста - они 
в Донбассе с 2014  года фик-
сировали происходящее, но 
факты нарушений ВСУ игнори-
ровали. 

И последних попыток снизить 
градус боевых действий Украина 
«не заметила». Путин в ночном 
выступлении доказал, что мир-
ные инициативы Киев саботиру-
ет. Что «пасхальное перемирие», 
что перемирие в честь Дня По-
беды. 

- Киевский режим 130 раз на-
рушал 30-дневный мораторий 
на удары по энергетическим 
объектам, который был объ-
явлен в соответствии с нашей 
с  президентом США догово-
ренностью,  - заявил Путин. Он 
охарактеризовал и поведение 
ВСУ во время Пасхи: «…режим 
прекращения огня нарушался 
украинскими формированиями 
почти 5 тысяч раз». 

Контрагент переговоров, 
Украина, либо недоговороспо-
собна, либо власть не контро-
лирует свою армию, которая, 
похоже, еще не навоевалась. 
Значит, Россия будет действо-
вать по-другому.

И станет видно, кто ястреб, 
а кто миротворец. В западной 
прессе широко разошлась ци-
тата из выступления Путина: 
«Начать переговоры без про-
медления, там, где они прово-
дились ранее и были прерваны». 
Сигнал Украине и ее кураторам 
дан очень понятный.

- Мы настроены на серьезные 
переговоры с  Украиной. Их 
смысл в том, чтобы устранить 
первопричины конфликта, выйти 
на установление долгосрочного, 
прочного мира на историческую 
перспективу, - подытожил Путин.

Это похоже на дипломати-
ческую ловушку. Такие слова 
очень трудно опровергнуть. Что 
может сделать Украина? Зая-
вить: «мы не хотим долгосроч-
ного, прочного мира и устране-
ния первопричин конфликта?» 
Нет. Тогда пожалуйте в Стамбул 
15 мая.

Сигнал ясен
КОММЕНТАРИй

Андрей БАРАНОВ

Иностранная прес-
са в целом положи-
тельно отреагиро-
вала на  заявления 
из Кремля.

Ночное заявление 
Владимира Путина, 
в котором он предложил 
начать прямые мирные 
переговоры с Украиной, 
не застало врасплох ми-
ровые СМИ. Расходясь 
в оценках, все они счи-
тают российскую ини-
циативу чрезвычайно 

важной и  требующей 
детального осмысления.

«Путин, чьи усилия за 
последний год продви-
нулись вперед, твердо 
отстаивает свои условия 
прекращения конфлик-
та»,  - пишет агентство 
Reuters.

GB News считает вы-
ступление российского 
президента знаменатель-
ным и отметило, что он 
«подготовил почву» для 
возможных перегово-
ров с Украиной. Такого 
же мнения придержи-

вается The Sun, пола-
гая, что «Путин открыл 
дверь к переговорам». 
Washington Examiner 
предположила, что речь 
Путина содержала «на-
мек на прекращение 
огня».

Крупнейший амери-
канский телеканал NBC 
считает, что формули-
ровки, которые исполь-
зовал Путин, говорят 
о  «его желании вести 
серьезные переговоры 
с долгосрочными послед-
ствиями, в том числе про-

должительным миром». 
Al Jazeera выделяет, 
что «Путин особо упомя-
нул проект соглашения 
2022 года, принятый на 
переговорах в Стамбуле. 
Согласно этому проекту, 
Украина должна согла-
ситься на постоянный 
нейтралитет в  обмен 
на международные га-
рантии безопасности со 
стороны пяти постоянных 
членов Совета Безопас-
ности ООН: Китая, Фран-
ции, России, Великобри-
тании и США».

«Россия отстаивает свои условия» ВЗГЛЯД ИЗ-ЗА БУГРА
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Демографическая 
политика работает?
Наталья КАРПОВИЧ, член Совета  
при Президенте РФ по реализации 
демографической и семейной политики:

- Спада рождаемости нет. 1,4 ребенка на семью - уровень 
2024-го. В многодетных семьях либо ровный показатель, либо 
увеличение рождаемости. Значит, меры работают. Да, есть слож-
ность с рождением первых детей - это отложенное решение. 
Тут объективные причины, не связанные с демографическими 
мерами. Молодежь еще учится или встает на ноги. Сначала 
карьера, потом семья и ребенок - тенденция последних лет 20.

Элина ЖГУТОВА,  
глава Центра по защите традиционных 
семейных ценностей «Иван Чай»:

- Если взрослая аудитория не готова заводить ребенка, значит, 
что-то пробуксовывает. Материальная поддержка - хорошо, но 
это не основа для деторождения. Информационная повестка, 
направленная на гедонизм, желания иметь детей не поддержи-
вает. Пока государство не будет дотировать не самые популяр-
ные сферы (правильные спектакли, литературу, телепрограммы, 
интернет-проекты), а будет только запрещать, люди не детей 
рожать будут, а лишь удовольствие получать.

Елена КОТОВА, глава проекта  
«Колыбель Надежды», Пермь:

- Моя подружка родила в 40 лет. Материнский капитал по-
могает. У нас прогрессивная система. До трех лет можно в де-
кретном отпуске находиться. Тебе пособие выплачивают. Школа 
и медицина бесплатные. Никаких проблем с тем, чтобы завести 
детей, нет. 

Юрий СЫТНИК, заслуженный летчик России:
- У приезжих из Азии демографической проблемы нет, их 

женщинам запрещен аборт. А многие уроженцы Центральной 
России не собираются иметь детей, потому что дорожает жизнь, 
а высокооплачиваемую работу в малых городах, на селе найти 
трудно. Я работаю в Волгоградской области, опыляю с самолета 
пшеницу, подсолнечник, так там средняя заплата - 30 - 40 тысяч - 
людям только на жизнь хватает, не до детей.

Наталья ЧИСТЯКОВА, старший  
научный сотрудник Института  
проблем региональной экономики РАН:

- Есть группа населения - это многодетные, - которая на гос-
политику демографическую реагирует. Тут повышение числа 
рожденных детей. Но эта группа немногочисленна. Идут поиски 
мер демографической политики и тех групп населения, которые 
среагируют на эту политику. Четко было видно, что маткапитал, 
который ориентировал на рождение не первых, а последующих 
детей, дал эффект.

Иван, читатель сайта KP.RU:
- Меры отличные, вот только мы двоих сыновей родили, когда 

не было никакого маткапитала, фура с пряниками мимо проехала.

Картина дня: общество

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

■ УТРАТА

Евгений ОРЛОВ

Умер Виктор 
Геращенко - 
единственный 
человек, который 
четыре раза 
возглавлял 
главный банк 
страны.

ОТ СССР  
ДО СИНГАПУРА

«Нулевая инфляция бы-
вает только на кладби-
ще»,  - учил нас Виктор 
Геращенко.

«Деньги хранить лучше 
у жены»,  - делился с на-
ми опытом Виктор Гера-
щенко.

«Запомните главное: 
есть закуска  - пьем вод-
ку, нет закуски - пьем ви-
ски», - наставлял нас Вик-
тор Геращенко.

Хотя Геращенко, конеч-
но, вошел в историю не 
остроумными перлами. 
Шутка ли - единственный 
человек, который четы-
режды возглавлял глав-
ный банк страны! Вернее, 
двух стран.

Сначала был председа-
телем Госбанка СССР  - 

с 3 августа 1989 года по 
26 декабря 1991 года. 
Во время путча в августе 
1991-го он покинул этот 
пост, но через три дня 
вернулся в кресло бан-
кира. То есть формаль-
но Геращенко руководил 
главным банком СССР 
дважды.

Потом он возглавлял 
уже Банк России, и тоже 
дважды - с 1992 по 1994 
и с 1998 по 2002 год.

Вот ведь судьба! 
А  еще Геращенко 
руководил банками 
в Ливане, ФРГ, Син-
гапуре… Это был 
долгий интересный 
путь. Он оборвал-
ся 11  мая. Викто-
ру Геращенко было 
87 лет.

ПОЛУЧИЛОСЬ  
КАК ВСЕГДА

Но в памяти про-
стого человека Вик-
тор Геращенко все 
же останется одним 
из авторов скан-
дальных денежных 
реформ 90-х.

Первая  - «павлов-
ская»  - случилась 
в 1991 году. Тогда 

жителям СССР дали три 
дня на обмен банкнот но-
миналом 50 и 100 рублей 
на купюры нового образ-
ца. Многие тогда остались 
с носом - вернее, со ста-
рыми купюрами, которые 
превратились в фантики.

И вторая - денежная ре-
форма 1993 года. Именно 
о ней еще один известный 
острослов  - Виктор Чер-
номырдин позже скажет: 

«Хотели как лучше, а полу-
чилось как всегда». Тогда 
из-за суперинфляции (за 
1992 год цены взлетели 
на 2508%) власти заду-
мали «снизить денежную 
массу». Изобрели такой 
план: обменять циркули-
ровавшие тогда в  стра-
не советские купюры на 
банкноты нового образца. 
Времени дали мало. В ито-
ге из 5,1 трлн рублей на-
личности обменяли только 
1,9 трлн. Денежная масса 
уменьшилась, инфляция 
замедлилась: по итогам 
1993 года она составила 
«всего» 839%. Но многие 
так и не смогли обменять 
все свои «старые» рубли 
на «новые» или потратить 
свои сбережения на то-
вары по адекватной цене.

И это были еще не все 
финансовые потрясения, 
которые свалились на нас 
в 90-х. «Мы все пережи-
вем. Мы - народ терпели-
вый»,  - хочется с гордо-
стью и горечью сказать 
после таких ситуаций. 
Кстати, угадайте, чья это 
фраза?

Все верно. Виктора Ге-
ращенко.

Геращенко запомнится 
нам не только видным 

финансистом,  
но и автором множества 

крылатых фраз.
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«Деньги хранить лучше у жены»

Елена КРИВЯКИНА

Социологи провели опрос 
и отчитались: «среднее желае-
мое количество детей» у жите-
лей нашей страны - 3,2. И эта 
цифра сильно выросла за по-
следние годы. Так, 20 лет на-
зад ВЦИОМ проводил такое 
же исследование. И тогда этот 
показатель равнялся 2,4. Плюс 
0,8 ребенка! Может, такая де-
сятичная дробь применитель-
но к живым людям и выглядит 
как шутка черного юмора, но 
факт налицо: мы хотим боль-
ше детей.

Но при этом рожаем мы мало. 
По данным Росстата, суммар-
ный коэффициент рождае-
мости в России (среднее чис-
ло детей на одну женщину) 
в прошлом году составил 1,4. 
Это минимальная отметка за 
последние 17 лет.

Почему же так получается?
- Желание россиян иметь 

больше детей может быть свя-
зано с тем, что в публичном 
поле стали активнее говорить 
о роли семьи, о многодетно-
сти. Да и в целом наблюдается 
общий настрой на возрожде-
ние традиционных ценностей, 

представления о высокой важ-
ности семьи. Стоит порадо-
ваться, что у людей появились 
установки на хорошую рож-
даемость. Если бы у нас дей-
ствительно было в среднем три 
ребенка на семью, то демогра-
фические проблемы нам бы 
практически не грозили, - рас-
сказал «Комсомолке» демограф 
Владимир Тимаков. - Другое де-
ло, что в реальности все совсем 
иначе. Снижается количество 
заключаемых браков, возрас-
тает бесплодие, а это препят-
ствует рождаемости. К тому 
же в обществе нарастает ин-
дивидуализм: люди мечтают 
о многодетных семьях, но на 
деле многие не могут создать 
семьи в принципе, потому что 
у них слишком индивидуаль-
ные представления о том, как 
это должно быть. И вот так они 

могут мечтать 
до тех пор, пока 
не выйдут из ре-
продуктивного 
возраста - к со-
жалению, такой 
тренд есть...

Самый глав-
ный вопрос: как 
сделать мечты ре-
альностью и сократить тот са-
мый репродуктивный разрыв?

- Максимальную демогра-
фическую поддержку нужно 
ввести именно при рождении 
третьих детей. Это касается 
и размера маткапитала, и дру-
гих видов государственной 
помощи, - говорит Владимир 
Тимаков. - Нужно сделать так, 
чтобы люди понимали: трех-
детная семья - это тот идеал, 
на который работает вся соци-
альная система нашей страны.

Трое детей хорошо, 
а четверо лучше!

Россияне хотят иметь большие семьи. Но рожают 
в среднем одного ребенка или максимум двоих.  

Как же нам воплотить мечты о многодетности в жизнь?
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Все равно тебе родить
Опрос ВЦИОМа показал еще один интересный факт. Мужчины хотят 

иметь больше детей, чем женщины. «Среднее желаемое количество 
детей» у мужчин - 3,6, у женщин - 2,8.

- Женщины в этом плане более реалистичны. Они понимают, что 
рожать-то им. А мужчина в этом плане больше идеалист: да, я бы хотел, 
а жена мне родит, - замечает Владимир Тимаков.

КСТАТИ

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Олег КАРПОВ

Вице-спикер Госдумы и пред-
седатель оргкомитета патрио-
тического движения «Победа 
9/45» Борис Чернышов расска-
зал о том, какие масштабные 
мероприятия в честь Дня По-
беды прошли в разных странах 
Евразии и почему сейчас так 
важно сохранять историческую 
правду.

«НАРОДООБРАЗУЮЩЕЕ 
НАЧАЛО»

- Борис Александрович, «По-
беда 9/45» - относительно мо-
лодой проект. В чем его суть?

- Мы в АНО «Евразия» дали 
старт «Победе 9/45» в феврале 
этого года - Года защитника 
Отечества и 80-летия Вели-
кой Победы. Изначально на-
ше движение задумывалось 
как общественная инициа-
тива, но в итоге превратилось 
в масштабное международное 
сообщество.

«Победа 9/45» объединяет 
людей по всему миру: моло-
дежь, экспертов, активистов 
и просто неравнодушных. 
Ведь память о Великой Отече-
ственной войне - это народоо-
бразующее начало не только 
для России, но и для многих 
других стран-победительниц.

- Насколько масштабно ваше 
движение? И какова его гео-
графия?

- Спустя три месяца после 
создания «Победу 9/45» под-
держали больше 100 тысяч че-
ловек из 17 стран, в том числе 
западных, где сегодня так ста-
рательно пытаются переписать 
историю, умалить подвиг со-
ветского солдата и жертву со-
ветского народа.

В нашем оргкомитете - пред-
ставители России, Беларуси, 
Казахстана, Кыргызстана, Ар-
мении, Молдовы, Франции, 
Турции, Сербии, Греции, Ка-
нады. К нам продолжают при-
соединяться люди, вовлечен-
ные в общее евразийское дело. 
И это мы еще только на старте!

«БЕЗ ИСТОРИИ  
НЕТ БУДУЩЕГО»

- Какие мероприятия прово-
дит «Победа 9/45»?

- За недолгое время нашей 
работы мы успели провести 
сотни значимых мероприя-
тий по сохранению истори-
ческой правды в самых раз-
ных сферах - от образования 
до культуры. Притом что все 

проекты АНО «Евразия» реа-
лизуются на частные средства 
меценатов.

Мы сплотили молодых 
кинематографистов в «Ла-
боратории кино». Провели 
круглый стол для педагогов 
на форуме «Историческая 
правда». Высадили «Просве-
тительский десант» в Кыр-
гызстане и Казахстане.

К нам присоединяются и ве-
тераны. В Армении 99-летний 
Михаил Гегамович Саакян 
вместе с молодыми ребятами 
принял участие в восстановле-

нии на окраине города Алавер-
ди братской могилы, которая 
была заброшена много лет.

В Кыргызстане наши во-
лонтеры раздали 50 тысяч ге-
оргиевских лент. А в Сербии 
мы организовали автопробег 
«Наследники» по местам бое-
вой славы советских и серб-
ских воинов. Но самое глав-
ное - это шикарный праздник 
в честь Дня Победы.

- Вы упомянули праздник 
в честь 9 Мая. Что это было?

- Мы организовали фе-
стивали и памятные акции 
в Кыргызстане, Армении, 

Казахстане, Турции, Фран-
ции, Германии. В Бишкеке 
это был масштабный празд-
ничный концерт. Мы при-
гласили российских звезд, 
70 с лишним реконструк-
торов, устроили 15 темати-
ческих площадок, привезли 
военную технику тех лет. 
Десятки тысяч наших го-
стей смогли увидеть живую 
историю своими глазами.

- Какое будущее, по-вашему, 
ждет проект?

- Мы видим огромный инте-
рес к нашему движению и про-
должим его развивать. Есть ряд 
инициатив: 22 июня объявить 
Днем евразийской солидар-
ности, провести акцию «Све-
ча памяти» и телемост между 
городами-героями.

Сейчас, когда в ряде го-
сударств борются с памят-
никами, мы готовим проект 
«Аллея разрушенных памят-
ников. Монументы Победы». 
Сначала в интернете, а потом 
на практике потихоньку нач-
нем создавать такую аллею. 
Мы продолжим повторять: 
без памяти нет истории, а без 
истории нет будущего.

Актуально
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Борис Чернышов считает, 
что движение уже 

выросло до масштабов 
международного 

сообщества.

Борис ЧЕРНЫШОВ:

Без памяти нет истории,  
а без истории нет будущего

80-летие 
Великой Победы 

объединяет людей 
по всему миру.
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Евгений СУЧКОВ

Кто такой 
новый Папа Римский.

Когда вечером 8 мая из тру-
бы над Сикстинской капеллой 
пошел белый дым, на площа-
ди Святого Петра творилось 
что-то невообразимое. Под 
звон колоколов, гудки едущих 
по набережной Тибра машин 
и свистки полицейских люди 
обнимались, поздравляя друг 
друга: «У нас есть Папа!» 

Правда, чуть позже эйфо-
рия сменилась некоторым 
разочарованием: во главе 
Святого престола неожидан-
но для итальянских «католи-
ческих обывателей» впервые 
оказался американец. Роберт 
Прево. Ни в одном списке фа-
воритов голосования он не 
значился.

В первый раз обратившись 
к верующим с балкона собора 
Святого Петра, новый Папа, 
взявший имя Лев XIV, сра-
зу показал разницу со своим 
предшественником Франци-
ском. Если тот был аскетом 
и предстал перед паствой в 
простом белом облачении, с 
серебряным крестом, то све-
жеизбранный понтифик на-
дел расшитую золотом крас-
ную мантию и золотой крест.

Лев XIV, который офици-
ально вступит в должность 

18 мая, стал первым пред-
ставителем ордена монахов-
августинцев на папском пре-
столе. Они ориентированы на 
интеллектуальное служение и 
образование, их цель - «спа-
сение душ».

К ИНДЕЙЦАМ НА КОНЕ
Новому Папе 69 лет. Он 

родился в Чикаго (отец - ин-
женер, мать - библиотекарь). 

В жилах Льва XIV течет сме-
шанная кровь: французская, 
итальянская, испанская... 
Роберт с детства пел в цер-
ковном хоре и служил алтар-
ником, братья пророчески 
смеялись над ним: «Хочет 
стать Папой Римским!»  

Юноша поступил в като-
лический университет Вил-
ланова - им управляют авгу-
стинцы. Стал бакалавром в 

области математики, изучал 
философию. Роберт вдохно-
вился идеями просветитель-
ства, миссионерства и в 22 го-
да вступил в орден Святого 
Августина.

Поучившись каноническо-
му праву в Риме, Прево по-
просился в «миссионерский 
регион». И как человек, зна-
ющий испанский, был на-
правлен в Перу. Там он про-
вел с перерывами больше 20 
лет, получил местное граж-
данство, сохраняя и амери-
канское.

В архивах остались фото 
Прево на коне. Его друг, 
августинец Пабло Ларран, 
объяснял: «Он не светился в 
СМИ, не выступал с речами. 
Но садился на лошадь и от-
правлялся в горы. Поскольку 
люди в горах говорят на языке 
кечуа, он выучил этот язык».

ПУТЬ ПОСЕРЕДКЕ
С аргентинцем Бергольо, 

будущим Франциском, Прево 
познакомился еще в Латин-
ской Америке. Старший то-
варищ помогал ему делать ка-
рьеру. И назначил на видную 
должность главы дикастерии 
по делам епископов - вати-
канского «отдела кадров».

Кандидатура американца 

устроила большинство карди-
налов потому, что он спосо-
бен вести срединную линию, 
как и Франциск. Сторонник 
расширения контактов с дру-
гими конфессиями, Лев XIV 
выступает за жесткий пап-
ский контроль над этими 
процессами. Он не располо-
жен к открытию всех дверей 
в церкви для представителей 
меньшинств (движение ЛГБТ 
признано экстремистским и 
запрещено в России)...

Внезапное назначение Льва 
XIV многие поспешили на-
звать подарком Трампу. Но 
в соцсетях от имени Прево 
появлялась критика его ми-
грационной политики. 

А Россия и Украина? Прес-
са незалежной цитировала 
слова Прево некоему перуан-
скому агентству с осуждением 
СВО. Однако первоисточни-
ка мы не нашли. Наоборот, 
пока видны предпосылки к 
тому, что Лев XIV продолжит 
курс на контакты с нашей 
страной и РПЦ.

Отец Роберта Луи Мари-
ус во время Второй мировой 
командовал десантным ко-
раблем при высадке в Нор-
мандии, значит, о том, что 
такое война, Папа знает из 
первых уст. И слово «мир» в 
речи после избрания он про-
изнес 11 раз.
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Перед собором  
Святого Петра в Ватикане  
собралась огромная толпа:  

все хотели поскорее увидеть 
появление нового понтифика 

на балконе храма.  

Картина дня: в мире

- Почему Папа выбрал имя 
Лев?

- Считается, что выбор имени 
указывает на особое уважение 
к  предыдущему Папе-тезке. 
Лев XIII, правивший на рубеже 
позапрошлого и прошлого ве-
ков, начал отказ от позиции 
превосходства над некатоли-
ческими христианскими церк-
вями и ценил науку.
- Какие мирские увлече-

ния у Льва XIV?
- Играет в теннис и болеет за 

футбольный клуб «Рома». А еще 
любит долгие прогулки.

- Сколько языков знает 
Папа?

- Восемь. Свободно говорит 
на английском, испанском, ита-
льянском, французском и порту-
гальском, объясняется на кечуа, 
читает на латыни и немецком.

Лев XIV, облаченный в торжественную папскую мантию, обратился к верующим 
с традиционным посланием «Городу и миру», начав этим свою деятельность  

в качестве предстоятеля Святого престола. 

Лев из Чикаго

ТРИ ПРОСТЫХ ВОПРОСА
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Евгения ДЕМИНА («КП» - Омск»)

В Омской области 
перезахоронили солдата, 
погибшего в 1941 году в боях 
за Тверь.

Жители села Кутузовка Шербакуль-
ского района проводили в последний 
путь своего земляка, солдата Великой 
Отечественной войны Семена Григо-
рьевича Лукьянова. Останки красноар-
мейца в ноябре прошлого года были 
обнаружены отрядом «Память» из города 
Западная Двина.

Боец 246-й стрелковой дивизии омич 
Семен Лукьянов погиб в ноябре 1941 
года в Тверской области, в районе дере-
вень Баево и Трубники, где проходили 
ожесточенные бои с фашистскими 
захватчиками. В преддверии 80-летия 
Победы останки героя вернули на малую 

родину. Перезахоронение прошло в 
деревне Кутузовка, где в 1913 году 
родился Семен Григорьевич.

Торжественная церемония состоялась 
у памятника погибшему солдату. Как 
сообщили в администрации Шербакуль-
ского района, на церемонии присутство-
вали родственники красноармейца.

- Дедушка был призван на фронт одним 
из первых. За 5 месяцев службы он смог 
написать лишь одно-единственное письмо 
своей супруге Валентине Максимовне 
Лукьяновой, которое пришло из-под 
Москвы. В нем он сообщил, что вскоре их 
перебросят в другой район, - рассказала 
внучка бойца Людмила Лукьянова.

Более 84 лет Семен Григорьевич чис-
лился пропавшим без вести. Проводить 
земляка-героя в последний путь и отдать 
воину-победителю дань уважения и памя-
ти также пришли жители села.

Сибирь: кар ти на дняСибирь
www.kp.ru
13.05.20258

Никита МАНЬКО  
(«КП» - Новосибирск»)

Боец из Новосибирска 
погиб, закрыв собой 
сослуживца.

В Новосибирске четы-
рехлетний Савелий полу-
чил орден Мужества вме-
сто отца, погибшего в зоне 
СВО. Папа мальчика, 
Василий Криволапов, 
погиб, закрыв собой 
сослуживца в бою под 
селом Новогродовка. 
Героя наградили посмер-
тно. Орден вручили его 
сыну в детском саду - на 
празднике в честь 80-летия 
Победы в Великой Отече-
ственной войне. История 
подвига сибиряка - в мате-
риале «Комсомолки».
«КТО, еСли Не я?»

Василий Криволапов 
рос в казахстанском горо-
де Семей. В школе зани-
мался троеборьем, затем 
окончил университет по 
специальности «финан-
сист»  и переехал в Ново-
сибирск, отслужил сроч-
ную службу и уволился в 
запас в звании старшины. 
Работал менеджером в 
банке, но вскоре сменил 
офис на завод железобе-
тонных изделий и стал 
передовиком производ-
ства. Там мужчина позна-
комился с будущей супру-
гой Марией, которая в 
одиночку растила дочь. 
Вскоре они поженились, в 
2020 году у пары родился 
сын Савелий.

- Семья была для Васи-
лия самым главным. В 
октябре 2022 года пришла 
повестка, сын тогда был 

на больничном с перело-
мом пятки. Он снял гипс 
и пошел в военкомат осоз-
нанно: ради будущего, 
ради своих детей. Сказал: 
«Кто, если не я?», - вспо-
минает в разговоре с «КП» 
Владимир Леонидович, 
отец героя.

Боец попал в мотострел-
ковые войска, быстро стал 
старшиной роты, затем - 
командиром отделения. 
Сослуживцы вспоминают: 
сибиряк яростно прояв-
лял себя в сражении, при-
крывал товарищей. Про 
него говорили: «Надежнее 
бронежилета». Но в авгу-
сте 2024 года новосибирец 
получил смертельное 
ранение при обороне 
вблизи села Новогродов-
ка.

- Бойцов накрывало 
артиллерией, дронами: 
муж закрыл собой сослу-
живца и сохранил ему 
жизнь. Из всего отделения 
в том бою выжили только 
двое. Спасенный супру-

гом парень сейчас про-
должает служить, - рас-
сказывает вдова Мария 
Криволапова.

БудеТ гОрдиТьСя 
папОй

За свой подвиг Василий 
Криволапов получил 
орден Мужества посмер-
тно (ранее сибиряк был 
награжден медалью «За 
воинскую доблесть» II 
степени и медалью 
«Участнику специальной 
военной операции»). 
Вдова Мария Криволапо-

ва попросила военкомат 
вручить награду сыну, 
четырехлетнему Савелию, 
прямо в детском саду. 
Тогда педагоги заплани-
ровали праздник в честь 
80-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне.

- Муж говорил детям, 
чтобы мы всегда держа-
лись вместе, несмотря ни 
на что, чтобы сын всегда 
ходил с гордо поднятой 
головой, - поделилась 
Мария Криволапова. - 
Как жена участника спе-
циальной военной опера-
ции, я стараюсь, чтобы 
память о наших бойцах 
жила. Хочу, чтобы сын 
запомнил этот момент и 
отец был для него приме-
ром. Сейчас он еще 
маленький, но вскоре 
вырастет и осознает. Будет 
гордиться папой.

На праздник приехали 
военком и глава админи-
страции Калининского рай-
она Герман Шатула. 
Маленький Савелий полу-
чил орден Мужества отца, 
а затем вместе с другими 
малышами прошел в дет-
ском «Бессмертном полку» 
вокруг учреждения.

  ГОРОДСКАЯ СРЕДА

При благоустройстве 
территорий 
нужно сохранять 
их традиции

По средам на Радио «КП» 107,1FM 
в Красноярке обсуждаем актуальные 
городские вопросы и пути решения 
проблем. Гостем студии на этой не-
деле стал руководитель компании 
«СК-Полимеры» Роман Еремеев.

Ведущий: - В последние дни в Крас-
ноярске вновь заговорили об освоении 
территории несостоявшегося завода 
«Крастяжмаш». На ваш взгляд, что за 
производства там сейчас могли бы по-
явиться?

Роман Еремеев:  - В свое время 
я успел побывать в цехах этого предпри-
ятия. Там была передовая техника! Был 
приятно удивлен, что и на тот момент, 
да и сейчас, думаю, она морально бы не 
устарела. И, что интересно, с экологи-
ческой точки зрения, на производстве 
в воздухе содержалось минимальное 
количество пыли - такие хорошие кон-
диционеры были установлены. Там пла-
нировалось производство шагающих 
экскаваторов. Если коммуникации там 
сохранились, то бизнес легко туда за-
йдет. Сейчас, например, на этом месте 
можно было бы запустить предприятия 
по переработке резины, но это лишь 
небольшая часть территории. 

Ведущий:  - Завершилось голосо-
вание по выбору объектов, которые 
будут отремонтированы в рамках про-
екта «Комфортная городская среда». 
Как могли бы прокомментировать ре-
зультаты?

Роман Еремеев: - Это очень хороший 
проект. Но мне хотелось бы, чтобы голосо-
вание всегда было более прозрачное, что-
бы реально учитывалось мнение рядовых 
красноярцев. И чтобы была преемствен-
ность и сохранялись хорошие традиции, 
связанные с той или иной территорией. 
К примеру, для меня парк имени ДК «Сиб-
тяжмаш» таким останется навсегда, и мне 
режет слух название «Каменка». А еще 
очень жду появления нормального парка 
возле ДК автомобилистов. 

Ведущий: - Еще одна обсуждаемая 
тема - муниципальная реформа. Есть ли 
смысл держаться за деревни, в которых 
проживает несколько сот жителей?

Роман Еремеев:  - На мой взгляд, 
смысл есть. Но для достойной жизни 
у людей там должна быть нормальная 
инфраструктура. Чтобы после укрупнения 
территорий не получилось, например, 
что районная больница станет  ФАПом, 
а местным жителям придется ехать уже 
за десятки километров решать проблемы 
со здоровьем. 

Подключайтесь к диалогу в прямом 
эфире программы «Городская среда» 
на Радио «Комсомольская правда» 

107,1FM в Красноярске каждую среду 
в 8.03 по телефону: (391) 228-08-09

 ■ памяТь

Герой вернулся на родину

Более 84 лет Семен Григорьевич 
Лукьянов числился пропавшим  
без вести, но теперь родные  
наконец простились с ним.
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Четырехлетний сын получил 
орден Мужества за подвиг 
отца в зоне СВО

Сибиряк яростно проявлял себя в сражении,  
спасая товарищей. Про него говорили:  

«Надежнее бронежилета».

Скоро Савелий подрастет и осознает,  
каким мужественным и сильным был его папа.
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Лариса МАКСИМЕНКО  
(«КП» - Кемерово»)
Он ушел на войну 
«нецелованным», 
работал на шахте и едва 
не погиб на съемках 
«Калины красной».

В этом году исполнилось 
100 лет со дня рождения 
Алексея Ванина, сыгравшего 
в 86 лентах, которые стали 
золотым фондом отече-
ственного кино.

Петра Байкалова в «Кали-
не красной» помните? Он. 
Бойца Борзых в фильме 
«Они сражались за Родину» 
кто сыграл? Ванин…

Открытого, надежного в 
кино и в жизни Ванина счи-
тала и считает родным вся 
страна. Алтай и Кузбасс - 
особенно. Родился на Алтае, 
в поселке Благовещенский. 
Рос, работал на шахте в Куз-
бассе - в Киселевске. И туда, 
и туда любимый актер Шук-
шина, Алексей Захарович 
Ванин, приезжал из Москвы 
часто. И обе малые родины 
любил горячо…

А настоящие год, месяц, 
число рождения Ванина, им 
до самой смерти (в 2012-м) 
скрытые, стали известны 
недавно. И «КП» попросила 
Сергея Чикильдика, автора 
двух книг о Ванине, расска-
зать об этой и других неиз-
вестных страницах его 
жизни. А кузбассовцы доба-
вили свое памятное.

…Итак, эта история нача-
лась с коня. Не было у кре-
стьянских мальчишек с дет-
ства мечты большей, чем 
конь. В миру - друг, труже-
ник, в бою - товарищ, защит-
ник, он в атаке быстрее 
ветра, быстрее пуль…

Крестьяне Ванины поко-
лениями жили и работали на 
Алтае, а потому был у них 
достаток. В 1930-х бежали от 
раскулачивания и ссылки в 
Кузбасс, на шахту. А когда 
началась Великая Отече-
ственная, Леше Ванину 
было 16 лет. Но он рвался на 
фронт - и придумал как…
Самый Страшный бОй

- Весной 1942-го Алексей 
поехал из Киселевска в Бар-
наул - дядя Яша работал там 
в паспортном столе. Ванин 
сказал, что потерял паспорт, 
хотя паспорта не получал. И 
назвал другую дату, приба-
вив год. И выписали паспорт 
с датой рождения - 13 фев-
раля 1924-го, - начинает рас-
сказ Сергей Чикильдик, 
заведующий Ребрихинской 

центральной районной 
библиотекой, краевед, био-
граф Ванина, не раз с ним 
встречавшийся.

Вернувшись с паспортом, 
Ванин пошел в военкомат, 
подал заявление. Пришла 
повестка, а дома - никого:

- Отец был на лесозаготов-
ках, мама - в 40 километрах 
от города, на сенокосе. 
Младший брат Алексея 
добежал до нее - сообщить. 
И мама побежала простить-
ся. Успела…

И история про паспорт 
оставалась только в семье. 
Документов, где был бы ука-
зан правильный день рожде-
ния, не было, но в 2020-м…

- Мы нашли выписку из 
похозяйственной книги с 
настоящей датой рождения 
Ванина - 09.01.1925, - уточ-
няет Чикильдик.

А Ванин, попав на фронт, 
был штурмовиком, воевал под 
Сталинградом. За войну был 
ранен трижды. И вся грудь его 
- в медалях и орденах.
И раССКазывал  
без прИКраС…

- «Атмосфера атаки. 
Крики: «Ура! За Родину! За 
Сталина!» А дальше - по 
матушке… Несешься впе-
ред… Ну и кричишь, как не в 
себе, надеясь, что криком 
отпугнешь пулю», - цитиру-
ет Ванина Чикильдик.

- А самый страшный бой?
- Говорил…
…У Ванина и других бой-

цов была задача переплыть 
реку, закрепиться и оттянуть 
врага на том участке от Кур-
ской дуги.

- Реку форсировали три 
полка, - говорит Чикильдик. 
- Бойцы позже писали:  
«…был ад кромешный».

Актер вспоминал: перепра-
вились, отстреливался, был 
ранен в бедро. Наши пока 
отступили, выполнив задачу 
позже. А Ванин перевязал 
себя: «Господи, помоги!»

- «…пополз в густой траве… 
А фрицы… рядом. Наших 
раненых добивают… К вечеру 
разыскал дыру в загражде-
нии, дополз до берега… А 
дальше… на лодке», - снова 
цитирует Ванина Чикильдик.

И наши еще почти месяц 
оттягивали там, на Донце, 
силы фашистов.

Победу Ванин встретил в 
Праге. И так, в боях, прош-
ли годы и его, и его поколе-
ния, отложившего свою 
юность на потом.

- В 1970-х, - продолжает 
Чикильдик, - Ванин пода-
рил фото другу-киноопера-
тору и так и подписал: «1945 
год. Действующая армия 
Советов в Германии. Анато-
лию Заболоцкому от не 
целованного еще Алеши 
Ванина».

Домой он вернулся в  
1946-м.

…Была ночь. Стук в окно. 
Лошадиное ржание. Выско-
чили все. Увидели: в свете 
луны их воин Алеша - на 
белом коне! Как на иконе 
Георгия Победоносца, убив-
шего змея. Фашистскую 
гадину…

- Вернуться на белом коне 
Алексей обещал сестре. А 
коня где в городе взял? 
Договорился в пожарной 
части при шахте, - улыбает-
ся Чикильдик.
пятый  
Из «ДжентльменОв 
уДачИ»

После войны Ванин при-
шел работать на шахту. И 
добыл 30 с лишним тысяч 
тонн угля. Это восемь товар-
няков! И шахтеры много о 
Ванине помнят. Особенно 
такой случай…

- И было это на нашей 
шахте № 1 - 2… В том месте 
100-метровая «печь» (сква-
жина. - Ред.)… Надо было 
прибор-«пускатель» доста-
вить. Ленька его кабелем к 
ноге привязал. Сам весил 90 
кило, а прибор - 75. И лез, и 
никакой страховки, - рас-
сказывал в 2000-х Андрей 
Ишутин, двоюродный брат 
Ванина.

- А каким мог быть диа-
метр «печи»?.. 850 миллиме-
тров, - поясняет Николай 
Лавренюк, председатель 
совета ветеранов-угольщиков 
Киселевска. - «Печь» - кру-
глая гладкая вертикальная 
скважина. Внутри нее дела-
ли в угле уступчики: где-то 
были, где-то - нет…

Горнорабочий Ванин был 
силен. После смены зани-
мался гирями и борьбой. 
Стал мастером спорта 
СССР, двукратным сере-
бряным и двукратным брон-
зовым призером чемпиона-
тов СССР по классической 
борьбе. И в 1949-м переехал 
из Киселевска в Москву - 
пригласили по спортивной 
линии. И когда в 1953-м 

шли поиски актера на глав-
ную роль в фильм «Чемпион 
мира», то выбрали Ванина. 
И с тех пор до старости он 
был тренером и снимался в 
кино. Стал заслуженным 
артистом России.

Но в Киселевск приезжал 
не раз. Ходил в тайгу, вязал 
веники, увозил с собой с 
десяток.

Бывал на родной шахте. И 
на встречах рассказывал про 
съемки. Про «Калину крас-
ную». Когда герой Ванина 
мстит за убитого бандитами 
героя Шукшина, гонится за 
ними на ЗИЛе, сбивает, сам 
улетает в реку, машина 
тонет, герой Ванина выплы-
вает…

- Все всегда спрашивали: 
«Машиной сам управлял?», 
- вспоминает Лавренюк. - 
Ванин отвечал: «Сам».

- На съемках этой сцены 
он едва не погиб. Еле выныр-
нул! - делился Ишутин.

А на съемках ленты «Они 
сражались за Родину» Ванин 
Шукшина спас - вытащил 
из болотной трясины. 
Отснялся и уехал в Москву. 
И пришло известие: Шук-
шин умер - сердце. Ванин 
переживал, что, был бы 
рядом, может, и смог бы 
спасти.

В «Джентльменах удачи» 
Ванин сыграл завязавшего 
вора. Помните, герой Вани-
на говорит Доценту, что - 
все, и спускает с лестницы?

- И сколько раз он Леонова 
кидал?

- Ни разу, - уверен Лавре-
нюк. - Летел дублер. Леоно-
ва показали внизу, выкатил-
ся из подъезда.

Шахтеры давно заметили: 
в ролях Ванина чувствуется, 
что прошел шахтерскую 
школу жизни.

- Как поворачивает голо-
ву, говорит, чувствуется - 
наш, - добавляет Лавренюк. 
- Немногословный, готовый 
помочь.

Таким же своим Ванина 
считают люди многих про-
фессий. В этом и есть насто-
ящий талант.

Неизвестные страницы 
войны и мира легендарного 
актера-фронтовика

белый конь алексея ванина:

Артист на встрече  
с земляками. Алтай,  

2005 год.

1945 год. Алексей Ванин (слева) с боевыми друзьями.

С Василием Шукшиным их связывала не только работа,  
а настоящая крепкая дружба.
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Окончание.  
Начало на < стр. 1

Всю жизнь создаВал 
одежду

Александр Доценко родил-
ся в 1954 году, в школе 
активно занимался спортом: 
легкая атлетика, десятибо-
рье, баскетбол. После рабо-
тал штамповщиком на заво-
де «Электропечь», затем 
окончил техникум легкой 
промышленности, учился во 
Всесоюзном заочном инсти-
туте текстильной и легкой 
промышленности. Работал в 
Новосибирском доме моде-
лей, в перестройку трудился 
в кооперативе. В 2000 году 
Александр стал инженером-
конструктором на швейной 
фабрике.

- Я всю жизнь создавал 
одежду - начинал раскрой-
щиком, был бригадиром, 
дома сам шил на заказ. 
Последние 20 лет работал 
инженером-конструктором: 
придумывал весь мужской 
ассортимент, а именно кон-
структорские базы, на осно-
ве которых специалисты 
затем создают модели для 
массового ассортимента. 
Трудился и в Китае - создал 
две модели женских мехо-
вых изделий от эскиза до 
запуска в производство, - 
рассказывает «КП» Алек-
сандр Доценко. - Иногда в 
отсутствие манекенщика я 
показывал костюмы, рубаш-

ки, куртки и пальто на себе. 
C подиумом знаком с обеих 
сторон.

10 лет назад Александр 
вышел на пенсию, но рабо-
тать не прекратил. Даже 
наоборот - стал делать 
модельную карьеру. Дизай-
неры запомнили Алексан-
дра на подиуме и, когда ему 
было 63 года, сами стали 
звать на съемки.

- Специально я на показы 
не рвался, но всегда следил 
за собой, много двигался, 
занимался танцами. От 
предложений никогда не 
отказываюсь. Мне посчаст-
ливилось сотрудничать не 
только с молодыми, но и с 
моделями-сверстницами 
Галиной Новак, Раисой Гри-
горьевой, Тамарой Степанен-
ко - их многие знают в 
нашем городе, - говорит 
Александр Доценко.
«женщины стали зВать  
на сВидания»

Александр стал мелькать 
на страницах глянцевых 
журналов Сибири, затем 
оказался лицом мужских 
брендов, от одежды до элит-

ной сети бань и парных. 
Мужчина снялся и в свадеб-
ных проектах, что вызвало 
восторг.

- Женщины стали писать 
мне в социальных сетях, 
звать на свидания. Я всю 
жизнь работал в женском 
коллективе и к вниманию 
привык. Но я давно женат, у 
меня дети, четырехлетний 
внук. Жена не ревнует, а я 

отношусь с юмором, - улы-
бается Александр Доценко.

Дети тоже поддерживают 
стильного дедушку, а внук и 
вовсе в восторге. На прогул-
ках малыш кричит: «Дед, я 
тебя на улице нашел!» - и 
показывает на билборды. 
Неожиданная популярность 
не вскружила Александру 
голову, зато добавила зара-
ботка на пенсии.

- До обеда я «утренний 
дедушка» - сижу с внуком, 
пока в детском саду каран-
тин, играю с ним. После 
обеда - дача и огород, готов-
лю рассаду. Круглый год - и 
летом, и в зимнюю стужу - 
езжу на рыбалку, обязатель-
но один-два раза в неделю. 
Готовить умею и уху, и все, 
что хочешь, - уверяет Алек-
сандр Доценко. - В чем 
секрет стиля в 70 лет? Как 
говорится, следовать моде - 
глупо, а не следовать - смеш-
но. А по поводу моделей 
моего возраста… Их много 
ходит по улицам, вы только 
приглядитесь. Красота - в 
глазах смотрящего.

сибирь: знай наших!Сибирь
www.kp.ru
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  ВАШ ДОМ

Кто устраняет аварийные 
ситуации после капремонта?

Радио «КП»:  - Все жильцы 
с нетерпением ждут проведе-
ния капремонта, но после его 
завершения проблемы не за-
канчиваются. Могут возникать 
аварийные ситуации, какие-
то поломки. Расскажите, кто 
следит за эксплуатацией - под-
рядная организация, которая 
проводила ремонт, или все пере-
дается на откуп управляющей 
компании? 

Мария Зырянова: - Подряд-
ная организация не должна сле-
дить за состоянием дома после 
завершения всех своих работ, 
это уже обязательство управ-
ляющей компании. Но на тер-
ритории края у нас есть ответ-
ственные организации, которые 
мониторят ситуацию. Чаще все-
го это происходит в тех случаях, 
когда управляющей компании, 
которая бы обслуживала дом, 
попросту нет. Подрядчики до-
рожат своим имиджем. 

Радио «КП»: - А в случае ес-
ли дом обслуживает ТСЖ, есть 
какая-то разница?

Мария Зырянова:  - Как 
правило, с  ТСЖ мы встреча-
емся крайне редко. Чаще все-
го взносы за капитальный ре-
монт в таких домах хранятся 
на спецсчете и они все делают 
сами. На мой взгляд, существу-
ют определенные риски - в УК 
есть штат сотрудников, облада-
ющих определенным опытом, ра-
боты выполняются с гарантией. 
У ТСЖ полная свобода действий, 
но и ответственность целиком 
лежит на нем. На работы Реги-
онального фонда капитального 
ремонта имеется гарантия в те-
чение 5 лет. Если что-то происхо-
дит за этот срок и даже подряд-
чика мы найти не сможем, все 
работы выполнит фонд - жителей 
мы не беспокоим. 

Радио «КП»: - Если в течение 
этого срока возникли пробле-
мы, как правило, они связаны 
с некачественным выполнением 
самого ремонта? Или речь ча-
ще идет о некорректной экс-
плуатации дома управляющей 
компанией, самими жильцами? 

Мария Зырянова:  - Чаще 
причина аварийности  - непра-
вильная эксплуатация. Новое 
оборудование нужно беречь. 
Иногда помехой служат смеж-
ные несделанные работы, к при-
меру, фасад отремонтировали, 
а крышу нет - любые протечки 
могут испортить свежевыкра-
шенные стены. Отмечу, что со 
стороны Регионального фонда 
капитального ремонта Крас-
ноярского края мы стараемся 
заниматься еще и обучением 
представителей управляю-
щих компаний. Все делается 
для того, чтобы специалисты 
УК грамотно могли работать 
с современными материалами 
и использовать новое обору-
дование. И, кстати, у нас много 
слушателей не только из Крас-
ноярска, но и из отдаленных 
районов края. 

Подключайтесь к обсуждению в прямом эфире Радио 
«Комсомольская правда» 107,1FM каждый вторник в 8.30. 

Ждем ваши комментарии и вопросы в программе «Ваш 
дом» по телефону: (391)228-08-09.

О работе фонда капремонта, а также его взаимодей-
ствии с жильцами многоквартирных домов, службами 
жилищно-коммунального хозяйства и подрядчиками по-
говорили на Радио «Комсомольская правда» с Марией 
Зыряновой, начальником отдела гарантийного ремонта и 
возмещений Регионального фонда капитального ремонта 
Красноярского края.

Мария Зырянова:  - Чаще 

Александр на пенсии стал моделью -  
билборды с его фото висели по всему городу. 

«Жена не ревнует,  
внук в восторге»

Антон ХАРИН («КП» - Томск»)

В томской области 
полицейский соорудил 
переправу  
через разлившуюся реку  
и сопроводил людей.

- Помогите! Мы не можем даль-
ше идти…

Старший лейтенант полиции Вита-
лий Тарасов, участковый из Криво-
шеинского района Томской обла-
сти, хоть в этот момент и не был на 
службе, но отказать, разумеется, не 
мог.

- Я ехал на своем автомобиле по 
автодороге между селами Красный 
Яр и Петропавловка. Возле реки 
Шишкобойки увидел, что дорож-
ное полотно затоплено (из-за силь-
ного подъема воды двигаться по 
зимнику дальше было невозможно. 
- Ред.). На берегу со стороны села 
Красный Яр находились четыре 
человека: женщина, двое мужчин и 
11-летний ребенок. Женщина 
обратилась с просьбой помочь 
переправиться на противополож-
ный берег, где ее встречали род-
ственники, - рассказывает участ-
ковый.

Виталий Тарасов поднялся выше 
по течению. В 50 метрах от места, 
где река разлилась, он обнаружил 
сужение русла. Там же лежало 

поваленное дерево. Виталий пере-
кинул его через реку, укрепил ствол 
жердями и использовал стропу в 
качестве страховки, чтобы создать 
переправу. Сначала несколько раз 
испытал конструкцию сам, убедил-
ся в ее прочности и надежности, 
затем сопроводил женщину, после 
- ребенка. Благодаря его усилиям 
они смогли безопасно перебраться 
на другой берег. Следом перешли 
Шишкобойку и двое мужчин. 
Полицейского поблагодарили за 
оперативность и профессиона-
лизм.

лейтенант помог женщине  
с ребенком выбраться  
из зоны подтопления

 ■ а В это Время

Участковый Виталий Тарасов  
в тот день был не на службе,  

но в просьбе местным жителям, 
разумеется, не отказал.
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Регина РАХИМОВА  
(«КП» - Иркутск»)

Кошка Багира 3 года 
оберегала 
артиллеристов в зоне 
СВО.

«Военный товарищ» - 
именно так артиллеристы из 
Иркутской области, находя-
щиеся в зоне СВО, называли 
черную кошку по кличке 
Багира. 3 года назад она, еще 
будучи котенком, вышла к 
бойцам из леса. За это время 
она успела стать не только 
талисманом удачи, но и вер-
ной подругой, охотившейся 
днем на мышей, а ночью - 
на коптеры. Кошка совер-
шила с солдатами марш на 
Краснолиманское направ-
ление, потом - на Донецкое. 
А в апреле 2025 года Багира 
завоевала второе место в 
Международной премии 
«Мой ласковый и нужный 
зверь», вытянув билет в 
счастливую жизнь.
Стала СимВОлОм удачи

В июне 2022 года артилле-
ристы находились на огне-
вой позиции в Запорожской 
области, когда в подразделе-
ние забрел маленький чер-
ный котенок - на вид месяца 
два от роду. Под свою защиту 
малышку взял командир 

артиллерийской батареи с 
позывным Зима из Иркут-
ской области. За плечами у 
сибиряка, к слову, не один 
десяток сохраненных жиз-
ней. За все время пребыва-
ния «за ленточкой» он восемь 
раз убил «Бабу-ягу». Именем 
злобного сказочного персо-
нажа наши бойцы нарекли 
квадрокоптер - огромный 
беспилотник с несколькими 
снарядами. При встрече с 
ним счет идет на минуты. 
Нужно как можно быстрее 
подбить аппарат, пока он не 
подорвал людей и технику. 
Зиме удалось спасти больше 
50 бойцов.

- Меня всегда вдохновлял 
прадедушка, участник Вели-
кой Отечественной войны, - 
признается Зима. - Когда 
беру в руки его медаль «За 
отвагу», переполняет чув-
ство гордости за то, что я его 
потомок. Его пример и при-
вел меня на службу.

Окончив 11 классов 
школы, Зима поступил в 
Михайловскую военную 
артиллерийскую академию 
Санкт-Петербурга. После 5 
лет учебы выпустился в зва-
нии лейтенанта. По распре-
делению попал в артилле-
рийские войска - в воин-
скую часть Кемеровской 
области.

- Прослужил в Кузбассе 2 
года командиром взвода, в 
конце февраля 2022 года 
перевелся в зону СВО, мне 
дали в подчинение 25 бой-
цов. А однажды встретил 
котенка, которого назвал 
Багира. Она словно малень-
кая пантера из мультфильма 
«Маугли». Такая же черная, 
озорная и игривая. Целыми 
днями бегала и скакала по 
позиции, - с улыбкой вспо-
минает Зима.

Несмотря на поверья и при-
меты, связанные с черными 
кошками, Багира, наоборот, 
стала символом удачи. А со 
временем она будто почув-
ствовала себя настоящим 
бойцом: выходила с сибиря-
ками на ночные дежурства, с 
верхушек деревьев выгляды-
вала дроны, в окопах охоти-
лась на мышей. Выстрелов не 
боялась, при обстрелах пря-
талась в укрытие. Рацион у 
хвостатой состоял из армей-
ской тушенки.

- В январе 2023-го Багира 
впервые стала мамой, роди-
лось четверо котят. Малы-
шей раздали в разные под-
разделения, - рассказывает 
Зима.

После кошка приносила 
потомство еще дважды. 
Парочку котят артиллери-
сты оставили себе.
из дОнецКа -  
В Калининград

В июле 2024-го «Народ-
ный фронт» в Иркутской 
области предложил Зиме 
подать заявку на участие в 
Международной премии 
«Мой ласковый и нужный 
зверь», ведь благодаря 
публикациям НФ Багира 
уже стала любимицей мно-
гих пользователей Сети.

- Вскоре со мной связа-
лись организаторы премии. 
Они попросили поделиться 
подробностями о Багире и 
прислать фото- и видеома-
териалы, - говорит боец.

В феврале 2025-го бойцы 
узнали, что их любимица 
прошла в финал премии в 
номинации «Братья наши». 
За нее голосовали люди из 
разных уголков страны.

- Мы с боевыми товари-
щами и «Народным фрон-
том» подключились к голо-
сованию. Багира стала при-
зером конкурса, заняв 
почетное второе место. А в 
апреле ее необходимо было 
привезти на торжественное 
награждение в Калинин-
град.

Так начался непростой 
путь Багиры длиной 2,5 
тысячи километров: на 
танке - до Донецка, поездом 
- в Москву и, наконец, само-
летом - в Калининград. На 
торжественной церемонии 
ей подарили статуэтку и 
вкусный корм. Кроме того, 
волонтеры объявили, что 
кошка уже в четвертый раз 
станет мамой.

- Багира многое с нами 
пережила и испытала. Она 
достойна шанса на лучшую 
жизнь, поэтому я попросил 
не возвращать ее «за ленточ-
ку». Прощаться было тяже-
ло, ведь мы полюбили 
питомца, - добавляет Зима. 
- Подумываю забрать ее к 
себе, когда вернусь из зоны 
СВО.

Новый дом Багира обрела 
у Виктории Шумилиной, 
главы НФ в Калининград-
ской области. Сейчас волон-
теры «Народного фронта» 
уже готовятся искать котя-
там семьи с помощью соц-
сетей.

Текст разработан при под-
держке «Народного фронта» 
в Иркутской области.

арктический волк Велес  
уехал жениться

Татьяна ЗЫКОВА  
(«КП» - Красноярск»)

Сибирякам предлагают примерить 
на себя работу мечты.

Пожалуй, каждый из нас хоть раз в сердцах 
собирался бросить набившую оскомину работу и 
устроиться... обнимателем панд! Или переворачи-
вателем пингвинов. Останавливает то, что подоб-
ные вакансии предлагаются за тридевять земель 
и на них выстраиваются очереди из претендентов 
со всего мира.

Но теперь похожее предложение появилось и в 
Сибири. Попробуйте стать... няней для выдры по 
кличке Кэди-Федор! Именно такого специалиста 
ищут в Центре охраны дикой природы «Инстинкт» 
в Красноярске.

О трудностях ухода за хищником предупрежда-
ют сразу. К примеру, в ответ на заботу он щедро 
раздает укусы. Не со зла - просто это дикое 
животное со своими повадками. Но обаяние 
дикаря зашкаливает, как и его игривость.

- Кэди-Федор изводит меня криками и играми, 
поэтому мне нужны помощники в ночную смену, - 
объясняет руководитель центра Любовь Томирис.

Зарплата не предусмотрена: ищут волонтера. 
Без большой любви к животным при таком рас-
кладе не обойтись. Куньи - мастера переворачи-
вать все вверх дном. Нужно не только всю ночь 
играть с малышом, наблюдать за его поведением 

и кормить, но и постоянно наводить порядок в 
вольере.

Кстати, Кэди-Федор приехал в Красноярск из 
Москвы. Хозяева купили умильного малыша, но 
оказались не готовы к тому, что он окажется про-
фессиональным домашним разрушителем.

- Выдре уделяли максимум внимания и любви, 
но содержать ее в квартире невозможно, - уточ-
нила Любовь Томирис.

Она спасала пострадавших от мазута птиц на 
Черном море, оттуда отправилась по делам в 
столицу и узнала, что там ищут новый дом для 
выдры. Забрала с собой в Сибирь. Кэди-Федор 
здоров и привит. Няню для него бесплатно обу-
чат и полностью экипируют.

Ходила в караулы  
и выглядывала дроны  
с деревьев

Хвостатая завоевала второе место в Международной  
премии «Мой ласковый и нужный зверь».

 ■ а В этО Время

Срочно требуется 
няня... для выдры Елена СЕРЕБРОВСКАЯ  

(«КП» - Красноярск»)

родившийся в «роевом 
ручье» юный волк 
обживается на другом 
конце страны.

Арктический волк Велес уле-
тел из родного Красноярского 
парка флоры и фауны «Роев 
ручей». У него важная 
миссия: продол-
жить род. Неве-
сту зовут Веста, 
она - любимица 
посетителей 
зоопарка в 
Калининграде. 
А р к т и ч е с к и е 
волки внесены в 
Красную книгу, 
сохранять и приум-
ножать их популяцию - 
одна из задач зоопарков.

Родители Велеса - Бланка и 
Олаф. Малыш родился у них 
весной 2024 года. Имя ему 
выбирали всем миром. Сначала 
попросили горожан предложить 
варианты имен, затем зоологи 
определили наиболее подходя-

щие: Олсен, Одиан, Беринг и 
Велес. В конце концов большин-
ством голосов волчонка назвали 
в честь почитаемого бога в веди-
ческом пантеоне Руси.

На днях Велеса погрузили в 
специальную корзину и достави-
ли в аэропорт Красноярска. 
Через несколько часов его уже 

встречали в Калининграде.
- Велеса сразу выпу-
стили в вольер по 

соседству с 
Вестой. Сейчас, 
как и полагает-
ся, карантин, а 
потом - доволь-
но непростая 
зоотехническая 

работа - объеди-
нение самца и 

самки, - сообщили 
калининградские специ-

алисты.
Велес - красавец. Белый, рос-

лый, сильный, с густой шерстью. 
У него просторная квартира, 
которую он долго изучал, обню-
хивал - есть где норы порыть, 
искупаться и спрятаться от вни-
мания зрителей.

КСтати

Кэди-Федор - обаятельный непоседа.  
Глаз да глаз за ним!
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Народные избранники гордятся 
подвигами своих предков.

В честь 80-летнего юбилея Победы в Думе Ир-
кутска прошла акция под названием «Потомки по-
бедителей: семья и война». Депутаты рассказали о 
своих родственниках, участвовавших в сражениях 
Великой Отечественной войны или работавших 
в тылу.

ДЕТСТВО В ОКОПАХ
Георгий Демидович Усов, дедушка Леонида 

Усова, родился 6 мая 1916 года. Его призвали в 
армию из деревни Куда. Он начал рядовым и 
закончил службу в звании капитана. Был по-
граничником.

- Я никогда не видел своего родного деда. К 
сожалению, он трагически погиб за 10 лет до 
моего рождения. Но я знал о нем из рассказов 
отца, бабушки и всегда гордился им, - говорит 
Леонид Усов. - Из рассказов отца я узнал, что 
детство его самого, сестры и старшего брата 
прошло в армейских окопах, особенно в по-
слевоенные годы. Они переезжали от заставы 
к заставе… И только после демобилизации деда 
вернулись в Иркутск. Дед был награжден тремя 
медалями, полученными в военное время. Одна 
из них - «За отвагу». К сожалению, подробно-
сти не сохранились, но мой отец всегда хранил 
автобиографию деда… Этот документ теперь 
перешел ко мне, со временем я отдам его своему 
сыну, чтобы хранил память о своем прадеде.

МОРСКАЯ ПЕХОТА
У Михаила Кудрявцева в 

войне участвовали дедушка 
Михаил Тихонович Сыч и дядя 
Георгий Антонович Джорби-
надзе.

Михаил Тихонович родил-
ся 10 ноября 1908 года в селе 
Остров Украинской ССР. В 
1930 году был призван на служ-
бу. В самом начале служил 
красноармейцем в отдельной 
роте связи 26-й стрелковой ди-
визии ОКДВА (Особая Крас-
нознаменная Дальневосточная 
армия). К моменту начала Ве-
ликой Отечественной войны 
стал кадровым военным и нес 
службу в составе 13-й гвардей-
ской бригады морской пехоты 
Тихоокеанского флота, имея 
за плечами опыт боевых дей-
ствий у озера Xасан и на реке 

Халхин-Гол в 1938 - 1939 го-
дах. В 1930-х годах в При-
морье формировались сек-
тора береговой обороны и 
подводный флот, ВМФ вы-
нужден был постоянно отра-
жать провокации японских 
военных моряков. С началом 
Великой Отечественной во-
йны дальневосточная мор-
ская пехота участвовала во 
многих операциях на суше и 
на море против фашистской 
Германии и обеспечивала 
нашу страну полученными 
разведданными. С 22 июня 
1945 года Тихоокеанский 
флот защищал страну на за-
падных, северных и восточ-
ных рубежах от германских 
и японских войск. 3 сентября 
1945 года, когда была одержа-
на победа над Японией, ле-
гендарная 13-я гвардейская 
бригада морской пехоты Ти-
хоокеанского флота получила 
звание гвардейской, а капитан 
Михаил Тихонович Сыч стал 
гвардии капитаном. После 
окончания Второй мировой 
войны тихоокеанцы продол-
жали защищать восточные ру-
бежи СССР, а для этого требо-
валось помочь соседям - Корее 
и Китаю. Несколько после-
военных лет Михаил Тихоно-
вич в числе советских военных 
специалистов работал в Се-
верной Корее. После расфор-
мирования морской пехоты 
СССР, в конце 1955 года, вы-
шел в отставку в звании под-
полковника. В декабре 1955 
года переехал с семьей в город 

Зима Иркутской области, где 
работал в структуре ВСЖД. За 
годы службы Михаил Тихо-
нович Сыч был удостоен двух 
медалей «За боевые заслуги», 
медали «За победу над Япони-
ей», орденов Красной Звезды, 
Красного Знамени и Ленина.

Георгий Антонович родил-
ся 3 мая 1922 года на станции 
Тяжин Кемеровской области. 
Был призван в ряды Советской 
армии 10 декабря 1941 года. 
Служил в 1331-м стрелковом 
полку 421-й стрелковой и 318-й 
горно-стрелковой дивизий. 
Звание - майор. Награжден 
двумя орденами Красной Звез-
ды и орденом Отечественной 
войны I степени, медалями «За 
отвагу», «За Победу над Гер-
манией», «За боевые заслуги», 
«За оборону Кавказа».

В честь 80-летнего юбилея Победы в Думе Ир-
кутска прошла акция под названием «Потомки по-
бедителей: семья и война». Депутаты рассказали о 
своих родственниках, участвовавших в сражениях 
Великой Отечественной войны или работавших 

Халхин-Гол в 1938 - 1939 го-
дах. В 1930-х годах в При-
морье формировались сек-
тора береговой обороны и 
подводный флот, ВМФ вы-
нужден был постоянно отра-
жать провокации японских 
военных моряков. С началом 
Великой Отечественной во-
йны дальневосточная мор-
ская пехота участвовала во 
многих операциях на суше и 
на море против фашистской 
Германии и обеспечивала 
нашу страну полученными 
разведданными. С 22 июня 
1945 года Тихоокеанский 
флот защищал страну на за-
падных, северных и восточ-

Халхин-Гол в 1938 - 1939 го-

тора береговой обороны и 
подводный флот, ВМФ вы-
нужден был постоянно отра-
жать провокации японских 
военных моряков. С началом 
Великой Отечественной во-
йны дальневосточная мор-
ская пехота участвовала во 
многих операциях на суше и 
на море против фашистской 
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ных рубежах от германских 
и японских войск. 3 сентября 

ПОДВИГ РАЗВЕДЧИКА
Иван Гущин гордится своим дедом - 

Семеном Давыдовичем Гущиным. Он ро-
дился 16 июня 1903 года в Крыму. С 1938 
года жил в Приморском крае. В августе 
1941-го был призван в ряды Красной ар-
мии и отправлен в разведшколу в Крым, 
поскольку отлично знал татарский язык. 
С 1943 года гвардии старший сержант 
Гущин принимал участие в Великой 
Отечественной войне в составе 90-й 
гвардейской дивизии Прибалтийского 
фронта. За проведение спецопераций 
в тылу награжден орденом Красной 
Звезды. В августе 1944 года награжден 
медалью «За отвагу» при освобождении 
Эстонии. Погиб в ноябре 1944-го в боях 
за Родину.

В АРМИИ 
С 1939 ГОДА

Федор Ильич Колмаков, дедуш-
ка депутата Алексея Колмакова, 
родился 10 апреля 1912 года в 
селе Большие Голы Качугского 
района Иркутской области. Был 
призван в ряды Красной армии в 
1939 году. В звании старшего тех-
ника-лейтенанта служил в 822-м 
отдельном автотранспортном 
батальоне. Награжден орденом 
Отечественной войны I степени.

Потомки победителей:

Депутаты Думы Иркутска       рассказали о своих родных, 
участвовавших в Великой       Отечественной войне

НА ЛЕНИНГРАДСКОМ 
ФРОНТЕ

Сергей Павлович Кудеев и Василий Иосифо-
вич Федоров, дедушки депутата Павла Куде-
ева, принимали участие в боевых действиях 
против немецкой армии.

Сергей Павлович родился 18 марта 1915 
года. В 1941 году был призван 
в ряды Красной армии. С на-
чала блокады Ленинграда и до 
ее окончания служил на Вол-
ховском направлении Ленин-
градского фронта. Получил 
два ранения и одну контузию. 
Участвовал в масштабных 
сражениях, ликвидировал 
большое количество немец-
ких офицеров.

Василий Иосифович ро-
дился 11 апреля 1923 года. 
До начала 1945-го воевал в 98-й 
танковой бригаде. В результате 
ранения был отправлен в отпуск.

С ПЕРВЫХ ДНЕЙ 
ВОЙНЫ

Николай Федорович Лунев, де-
душка Михаила Лунева, родился 
21 мая 1917 года в Воронежской 
губернии. Его родители счита-
лись середняками, то есть про-
стыми, но крепкими крестья-
нами. После раскулачивания 
семья Луневых была сослана в 
Сибирь. С 1937 года Николай 
Федорович работал водителем: 
сначала - грузового транспор-
та, а потом - городского авто-
буса. С первых дней войны он 
был мобилизован. Проходил 
службу в рядах Красной армии 
на Дальнем Востоке. Награжден 
орденом Отечественной войны 
и медалью «За отвагу».

- Долгие годы в семье храни-
лась правительственная грамота 
Николая Федоровича. Всю свою 
жизнь он был хорошим мужем и 
добрым отцом троих детей. Мно-
го работал шофером. Его жизнь 
оборвалась 27 августа 1967 года, 
похоронен в поселке Култук, - 
рассказал Михаил Лунев.

С ПЕРВЫХ ДНЕЙ 

Саидбаддал Саидгареевич Бектемиров и 
Николай Федорович Кондратьев - дедушки 
депутата Артура Бектемирова.

Саидбаддал Саидгареевич родился в 
1916 году. С ноября 1941 по август 1944 
года в составе 212-го артиллерийского 
полка участвовал в Великой Отечествен-
ной войне. Был командиром отделения 
в звании сержанта. На-
гражден медалями «За 
отвагу», «За Победу над 
Германией» и двумя ор-
денами Красной Звезды.

Николай Федорович 
родился в 1915 году. Уча-
ствовал в Великой Отече-
ственной войне с октября 
1941 по 9 мая 1945 года. 
Прошел путь от командира 
пулеметного расчета до ко-
мандира пулеметной роты. 
Звание - лейтенант. Награжден 
орденом Красной Звезды, медалью 
«За Победу над Германией».

АРТИЛЛЕРИСТ 
И ПУЛЕМЕТЧИК

ОРДЕН ЗА ТРУД
Виктория Владимировна Хардина - прабабушка председателя Думы Иркутска 

Евгения Стекачева. Она родилась 4 ноября 1912 года, а в военные годы работала 
в тылу на Иркутской слюдяной фабрике. За свой труд получила множество 
государственных наград, в том числе орден Трудового Красного Знамени.
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подвигами своих предков.

В честь 80-летнего юбилея Победы в Думе Ир-
кутска прошла акция под названием «Потомки по-
бедителей: семья и война». Депутаты рассказали о 
своих родственниках, участвовавших в сражениях 
Великой Отечественной войны или работавших 
в тылу.

ДЕТСТВО В ОКОПАХ
Георгий Демидович Усов, дедушка Леонида 

Усова, родился 6 мая 1916 года. Его призвали в 
армию из деревни Куда. Он начал рядовым и 
закончил службу в звании капитана. Был по-
граничником.

- Я никогда не видел своего родного деда. К 
сожалению, он трагически погиб за 10 лет до 
моего рождения. Но я знал о нем из рассказов 
отца, бабушки и всегда гордился им, - говорит 
Леонид Усов. - Из рассказов отца я узнал, что 
детство его самого, сестры и старшего брата 
прошло в армейских окопах, особенно в по-
слевоенные годы. Они переезжали от заставы 
к заставе… И только после демобилизации деда 
вернулись в Иркутск. Дед был награжден тремя 
медалями, полученными в военное время. Одна 
из них - «За отвагу». К сожалению, подробно-
сти не сохранились, но мой отец всегда хранил 
автобиографию деда… Этот документ теперь 
перешел ко мне, со временем я отдам его своему 
сыну, чтобы хранил память о своем прадеде.

МОРСКАЯ ПЕХОТА
У Михаила Кудрявцева в 

войне участвовали дедушка 
Михаил Тихонович Сыч и дядя 
Георгий Антонович Джорби-
надзе.

Михаил Тихонович родил-
ся 10 ноября 1908 года в селе 
Остров Украинской ССР. В 
1930 году был призван на служ-
бу. В самом начале служил 
красноармейцем в отдельной 
роте связи 26-й стрелковой ди-
визии ОКДВА (Особая Крас-
нознаменная Дальневосточная 
армия). К моменту начала Ве-
ликой Отечественной войны 
стал кадровым военным и нес 
службу в составе 13-й гвардей-
ской бригады морской пехоты 
Тихоокеанского флота, имея 
за плечами опыт боевых дей-
ствий у озера Xасан и на реке 

Халхин-Гол в 1938 - 1939 го-
дах. В 1930-х годах в При-
морье формировались сек-
тора береговой обороны и 
подводный флот, ВМФ вы-
нужден был постоянно отра-
жать провокации японских 
военных моряков. С началом 
Великой Отечественной во-
йны дальневосточная мор-
ская пехота участвовала во 
многих операциях на суше и 
на море против фашистской 
Германии и обеспечивала 
нашу страну полученными 
разведданными. С 22 июня 
1945 года Тихоокеанский 
флот защищал страну на за-
падных, северных и восточ-
ных рубежах от германских 
и японских войск. 3 сентября 
1945 года, когда была одержа-
на победа над Японией, ле-
гендарная 13-я гвардейская 
бригада морской пехоты Ти-
хоокеанского флота получила 
звание гвардейской, а капитан 
Михаил Тихонович Сыч стал 
гвардии капитаном. После 
окончания Второй мировой 
войны тихоокеанцы продол-
жали защищать восточные ру-
бежи СССР, а для этого требо-
валось помочь соседям - Корее 
и Китаю. Несколько после-
военных лет Михаил Тихоно-
вич в числе советских военных 
специалистов работал в Се-
верной Корее. После расфор-
мирования морской пехоты 
СССР, в конце 1955 года, вы-
шел в отставку в звании под-
полковника. В декабре 1955 
года переехал с семьей в город 

Зима Иркутской области, где 
работал в структуре ВСЖД. За 
годы службы Михаил Тихо-
нович Сыч был удостоен двух 
медалей «За боевые заслуги», 
медали «За победу над Япони-
ей», орденов Красной Звезды, 
Красного Знамени и Ленина.

Георгий Антонович родил-
ся 3 мая 1922 года на станции 
Тяжин Кемеровской области. 
Был призван в ряды Советской 
армии 10 декабря 1941 года. 
Служил в 1331-м стрелковом 
полку 421-й стрелковой и 318-й 
горно-стрелковой дивизий. 
Звание - майор. Награжден 
двумя орденами Красной Звез-
ды и орденом Отечественной 
войны I степени, медалями «За 
отвагу», «За Победу над Гер-
манией», «За боевые заслуги», 
«За оборону Кавказа».

В честь 80-летнего юбилея Победы в Думе Ир-
кутска прошла акция под названием «Потомки по-
бедителей: семья и война». Депутаты рассказали о 
своих родственниках, участвовавших в сражениях 
Великой Отечественной войны или работавших 

Халхин-Гол в 1938 - 1939 го-
дах. В 1930-х годах в При-
морье формировались сек-
тора береговой обороны и 
подводный флот, ВМФ вы-
нужден был постоянно отра-
жать провокации японских 
военных моряков. С началом 
Великой Отечественной во-
йны дальневосточная мор-
ская пехота участвовала во 
многих операциях на суше и 
на море против фашистской 
Германии и обеспечивала 
нашу страну полученными 
разведданными. С 22 июня 
1945 года Тихоокеанский 
флот защищал страну на за-
падных, северных и восточ-

Халхин-Гол в 1938 - 1939 го-

тора береговой обороны и 
подводный флот, ВМФ вы-
нужден был постоянно отра-
жать провокации японских 
военных моряков. С началом 
Великой Отечественной во-
йны дальневосточная мор-
ская пехота участвовала во 
многих операциях на суше и 
на море против фашистской 
Германии и обеспечивала 
нашу страну полученными 
разведданными. С 22 июня 
1945 года Тихоокеанский 
флот защищал страну на за-

ных рубежах от германских 
и японских войск. 3 сентября 

ПОДВИГ РАЗВЕДЧИКА
Иван Гущин гордится своим дедом - 

Семеном Давыдовичем Гущиным. Он ро-
дился 16 июня 1903 года в Крыму. С 1938 
года жил в Приморском крае. В августе 
1941-го был призван в ряды Красной ар-
мии и отправлен в разведшколу в Крым, 
поскольку отлично знал татарский язык. 
С 1943 года гвардии старший сержант 
Гущин принимал участие в Великой 
Отечественной войне в составе 90-й 
гвардейской дивизии Прибалтийского 
фронта. За проведение спецопераций 
в тылу награжден орденом Красной 
Звезды. В августе 1944 года награжден 
медалью «За отвагу» при освобождении 
Эстонии. Погиб в ноябре 1944-го в боях 
за Родину.

В АРМИИ 
С 1939 ГОДА

Федор Ильич Колмаков, дедуш-
ка депутата Алексея Колмакова, 
родился 10 апреля 1912 года в 
селе Большие Голы Качугского 
района Иркутской области. Был 
призван в ряды Красной армии в 
1939 году. В звании старшего тех-
ника-лейтенанта служил в 822-м 
отдельном автотранспортном 
батальоне. Награжден орденом 
Отечественной войны I степени.

Потомки победителей:

Депутаты Думы Иркутска       рассказали о своих родных, 
участвовавших в Великой       Отечественной войне

НА ЛЕНИНГРАДСКОМ 
ФРОНТЕ

Сергей Павлович Кудеев и Василий Иосифо-
вич Федоров, дедушки депутата Павла Куде-
ева, принимали участие в боевых действиях 
против немецкой армии.

Сергей Павлович родился 18 марта 1915 
года. В 1941 году был призван 
в ряды Красной армии. С на-
чала блокады Ленинграда и до 
ее окончания служил на Вол-
ховском направлении Ленин-
градского фронта. Получил 
два ранения и одну контузию. 
Участвовал в масштабных 
сражениях, ликвидировал 
большое количество немец-
ких офицеров.

Василий Иосифович ро-
дился 11 апреля 1923 года. 
До начала 1945-го воевал в 98-й 
танковой бригаде. В результате 
ранения был отправлен в отпуск.

С ПЕРВЫХ ДНЕЙ 
ВОЙНЫ

Николай Федорович Лунев, де-
душка Михаила Лунева, родился 
21 мая 1917 года в Воронежской 
губернии. Его родители счита-
лись середняками, то есть про-
стыми, но крепкими крестья-
нами. После раскулачивания 
семья Луневых была сослана в 
Сибирь. С 1937 года Николай 
Федорович работал водителем: 
сначала - грузового транспор-
та, а потом - городского авто-
буса. С первых дней войны он 
был мобилизован. Проходил 
службу в рядах Красной армии 
на Дальнем Востоке. Награжден 
орденом Отечественной войны 
и медалью «За отвагу».

- Долгие годы в семье храни-
лась правительственная грамота 
Николая Федоровича. Всю свою 
жизнь он был хорошим мужем и 
добрым отцом троих детей. Мно-
го работал шофером. Его жизнь 
оборвалась 27 августа 1967 года, 
похоронен в поселке Култук, - 
рассказал Михаил Лунев.

С ПЕРВЫХ ДНЕЙ 

Саидбаддал Саидгареевич Бектемиров и 
Николай Федорович Кондратьев - дедушки 
депутата Артура Бектемирова.

Саидбаддал Саидгареевич родился в 
1916 году. С ноября 1941 по август 1944 
года в составе 212-го артиллерийского 
полка участвовал в Великой Отечествен-
ной войне. Был командиром отделения 
в звании сержанта. На-
гражден медалями «За 
отвагу», «За Победу над 
Германией» и двумя ор-
денами Красной Звезды.

Николай Федорович 
родился в 1915 году. Уча-
ствовал в Великой Отече-
ственной войне с октября 
1941 по 9 мая 1945 года. 
Прошел путь от командира 
пулеметного расчета до ко-
мандира пулеметной роты. 
Звание - лейтенант. Награжден 
орденом Красной Звезды, медалью 
«За Победу над Германией».

АРТИЛЛЕРИСТ 
И ПУЛЕМЕТЧИК

ОРДЕН ЗА ТРУД
Виктория Владимировна Хардина - прабабушка председателя Думы Иркутска 

Евгения Стекачева. Она родилась 4 ноября 1912 года, а в военные годы работала 
в тылу на Иркутской слюдяной фабрике. За свой труд получила множество 
государственных наград, в том числе орден Трудового Красного Знамени.
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Евгений БЕЛЯКОВ

На спящих счетах 
хранятся сотни 
миллиардов забытых 
рублей. Как узнать,  
что в банке остались 
ваши деньги и можно ли 
их оттуда забрать?

Ох, не любят в банках гово-
рить на эту тему. И это не-
удивительно. Ведь у них скопи-
лись сотни миллиардов рублей, 
владельцы которых не обра-
щаются за своими деньгами 
долгие годы. То ли забыли, то 
ли уехали, то ли умерли...

Банкам хорошо. Искать кли-
ентов или наследников они не 
обязаны. И все это время мож-
но пользоваться фактически 
бесплатными ресурсами, кру-
тить-вертеть их по своему 
усмотрению. А как быть тем, 
кто по какой-то причине за-
был о своем счете? Или наслед-
никам, которым по праву при-
надлежат деньги, о которых 
они могут даже не знать?

БЕСПЛАТНЫЕ 
МИЛЛИАРДЫ

Россияне хранят в банках 
больше 60 трлн рублей. Это 
рекордная сумма. Еще бы, 
ставки по вкладам сейчас от-
личные - около 20% годовых. 
Грех не пользоваться такими 
предложениями.

Но часть денег лежит без 
движения уже много лет, 
причем под минимальный 
(порой вообще нулевой) про-
цент. И это очень лакомый 
кусочек для банкиров.

- На банковском сленге 
такие средства принято на-
зывать бесплатными пасси-
вами. Они формируются из 
незначительных остатков на 
счетах клиентов, например, 
до 100 рублей, про которые 
клиент может просто забыть. 
Еще один вариант - сред-
ства умерших или покинув-
ших страну граждан, а также 
клиентов, которые находят-
ся на лечении или в местах 
лишения свободы, - говорит 
Лазарь Бадалов, доцент ка-
федры экономики Националь-
ного исследовательского тех-
нологического университета 
МИСИС.

Еще шесть лет назад в Гос-
думе делали оценку, что та-
ким образом в банках может 
лежать до 300 млрд рублей. 
Похожие цифры в интервью 
деловым СМИ называли и 
«источники в банках» - от 
0,5 до 1% от всего объема 
вкладов. То есть сейчас такие 
остатки могут составить уже 
до 500 млрд рублей. Плюс есть 
остатки на брокерских счетах 
инвесторов. Самих инвесто-
ров не так много, как владель-
цев вкладов, но суммы на их 
счетах, как правило, больше.

В общем, суммарно за-
бытыми могут считаться до 
триллиона рублей. Для срав-
нения - сегодня в Фонде на-
ционального благосостояния 
хранится около 12 трлн ру-
блей.

НАЛОГОВАЯ ЗНАЕТ ВСЁ
- У меня у самого в од-

ном из банков лежит около 
200 руб лей. По-хорошему на-
до съездить туда, закрыть счет 
и снять деньги, но мне как-то 
лень это делать, - признался 
Олег Скворцов, председатель 
правления Ассоциации россий-
ских банков.

По сути, это та самая ко-
пейка, за которой лень на-
клоняться. Но есть суммы и 
посерьезнее. Обычно люди 
о них не забывают, а просто 
не говорят родственникам. 
К примеру, лежат у человека 
вклады в нескольких банках. 
Супруга и дети в финансовые 
вопросы не вникают. А зря…

- Мой отец - предпринима-
тель. Два года назад он скоро-
постижно скончался. И ока-
залось, что ничего не знаем, 
где у него лежат деньги, ка-
кие суммы, есть ли долги по 
кредитам. Никаких бумаж-
ных договоров мы не нашли. 

Наверняка в телефоне были 
приложения банков и брокер-
ских компаний, но мы так и 
не смогли разблокировать 
его, - рассказывает Людмила 
из Москвы.

Она вступила в наследство 
и начала поиск активов через 
нотариуса. Тот сделал запросы 
во все крупные банки и бро-
керские компании. Активы 
найти удалось, но за все услу-
ги пришлось заплатить около 
60 тысяч рублей. Правда, сей-
час система стала проще.

- Если наследник не зна-
ет, тогда нотариус делает за-
прос в Федеральную налого-
вую службу. Оттуда приходит 
распечатка уже со всеми дан-
ными, - рассказывает Лилия 
Перекрест, адвокат по наслед-
ственным делам.

А ЕСЛИ  
ЕЩЕ РАЗ ПОИСКАТЬ?

Но как быть тем, кто всту-
пил в наследство много лет 

назад? Может, тех денег уже 
давно и нет в банках?

- Это не бесхозные деньги, 
они принадлежат клиентам. 
Поэтому банки не имеют 
права присвоить эти сред-
ства. Вдруг клиент или его 
наследники когда-нибудь 
объявятся, - объясняет Ла-
зарь Бадалов.

С учетом того, что сей-
час все данные есть в Феде-
ральной налоговой службе 
(ФНС), найти банковские и 
инвестиционные счета стало 
проще.

- Для получения принад-
лежащих человеку средств 

ему надо прийти к нотари-
усу с просьбой возобновить 
наследственное дело и на-

править запрос в ФНС (с це-
лью узнать, есть ли остатки и 
сколько их. - Ред.). В случае 
их обнаружения нотариус вы-
дает еще одно свидетельство о 
наследстве, - объяснили «КП» 
в Федеральной нотариальной 
палате.

Услуги нотариуса стоят не-
дорого - от 100 - 200 рублей. 
Но их может потребоваться 
много. Самое дорогое здесь - 
это госпошлина за выдачу 
свидетельства о праве на на-
следство. Она составляет 0,3% 
от стоимости имущества, но 
не более 100 тысяч рублей.

ТРЕВОЖНАЯ ПАПОЧКА
Конечно, через ФНС най-

ти деньги стало проще. Но 
лучше, если наследники за-
ранее владеют информаци-
ей о счетах умершего: тогда 
процесс розыска имущества 
пойдет быстрее, - советуют в 
Федеральной нотариальной 
палате. Для этого есть про-
стой способ - так называемая 
тревожная папочка.

- Если человек состоятель-
ный, то он сам не всегда пом-
нит, где у него какие активы 
находятся. Поэтому мы с 
клиентами делаем красную 
папку, куда кладем список ак-
тивов, договоры, пошаговые 
инструкции, что нужно делать 
в случае смерти. Там могут 
быть телефоны финансовых 
советников, юристов, друзей, 
которые могут помочь семье 
в трудную минуту, - говорит 
финансовый консультант Алек-
сей Родин.

Это совсем необязательно 
должна быть именно папка - 
подойдет и обычный лист, 
и тетрадь, и даже электрон-
ный файл или папка в облаке. 
Главное, чтобы формат был 
удобен самому составителю 
и близкие имели к нему до-
ступ. Важно еще обязательно 
сообщить близким о наличии 
тревожной папки.

НЭП: наша экономическая полоса

Цвет нации покупал  
дома и облигации:  

во что инвестировали  
свои деньги Тургенев, 

Чехов и другие классики - на сайте KP.RU
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Где найти  
свои забытые счета

Хорошо это или плохо, но факт - государство теперь знает всё о 

наших доходах и сбережениях. Вся информация из банков и инвест-

компаний стекается в Федеральную налоговую службу. А в ФНС 

уже считают, сколько налогов мы должны заплатить  - с доходов и 

с процентов по вкладам. Хороший побочный эффект - теперь легко 

проверить, в каких банках у нас открыты счета. Возможно, на них 

еще остались какие-то деньги.
Алгоритм простой - заходим в личный кабинет налогоплательщика на 

сайте nalog.ru (это можно сделать по логину и паролю от госуслуг). На 

главной странице видим раздел «Счета». Там будут перечислены банки 

и номера счетов (но суммы не указаны). А дальше обращаемся в офисы 

банков и узнаем, что на этих счетах осталось. Вдруг запамятовали и 

где-нибудь лежит вклад или акции Сбербанка или «Роснефти»?

Шерше ля вклад
- Мелочь, 
а приятно!

В Америке: на благотворительность
В США бесхозным считается вклад, по которому владелец 
не объявлялся в течение года после окончания его срока действия. 
Деньги отправляют на благотворительные или образовательные 
программы. Причем в том регионе, где был открыт счет. Но если 
владелец или его наследники вдруг нашлись, им возвращают всю 
сумму за счет бюджета. И не важно, через какой срок это произошло.

В Англии: на помощь бездомным
В Великобритании «спящими» считаются вклады, по которым 
не было движения больше 15 лет. В этом случае они списываются 
навсегда. Закон об этом был принят в 2008 году. Тогдашний премьер 
Гордон Браун объявил, что в банках нашлось более миллиарда 
невостребованных фунтов стерлингов (свыше 130 млрд рублей). 
Эти деньги постепенно отправляют на благотворительные цели.
 
В Швейцарии: 
создали сайт по поиску наследников
В стране банкиров пошли по самому прозрачному пути. 
В 2015 году там создали специальный сайт, где разместили 
имена всех вкладчиков швейцарских банков, которые 
не объявлялись больше... 60 лет. Это те люди, у которых на счете 
до сих пор лежит больше 500 швейцарских франков (примерно
 55 тысяч рублей). Правило такое - если в течение пяти лет 
владельцы не находятся, деньги изымают в бюджет. 
Меньшие суммы уходят в казну автоматически. Д
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А КАК У НИХ?
Куда идут забытые
деньги в других 
странах
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Советские специалисты и советская техни-
ка строят колоссальный Асуанский гидроузел 
в Египте, и сообщается об этом соответствую-
щим «высоким штилем»:

«Наступил решающий момент в строитель-
стве высотной Асуанской плотины.

День 13 мая 1964 года навсегда останет-
ся в сердцах трудящихся ОАР*, потому что 
в этот день великая африканская река впер-

вые за всю свою тысячелетнюю историю 
покорится человеку и навсегда изменит свое 
русло. Вода пойдет через водоприемные соору-
жения ГЭС.

Это будет победа дружбы двух народов, чей 
самоотверженный труд на плотине претво-
рится в зеленеющие поля и кроны пальм там, 
где раньше лежали только пески. И феллах, за-
черпнув в пригоршни животворную влагу Нила, 
скажет: «Спасибо великой Советской стране, 
другу, помощнику и защитнику!»

На снимке: заключительные работы в низо-
вом канале у здания ГЭС».

В этом году  
«Комсомольской 
правде» - 100 лет!  

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Строительство Асуанской 
плотины и авария 
на Чернобыльской АЭС

26 апреля 1986 года случи-
лась авария на Чернобыль-
ской АЭС. Оценить ее по-
следствия сразу не смогли. 
Но и скрыть полностью 
трагедию такого масштаба 
не было никакой возможно-
сти. Наши корреспонденты 
передают «с участка Черно-
быльской АЭС», однако тон 
репортажа успокаивающий 
и подбадривающий:

«ЭТИ зна-
ки замелькали 
на шоссе, вы-
мытом десят-
ками поливоч-
ных машин, 
еще километров 
за двадцать пять 
до зоны. «Въезд 
автотранспор-
та в зону толь-
ко по специаль-
ным пропускам». 
Стоп! Шлагбаум 
закрыт. Но специ-
альный пропуск № 791 у во-
дителя Петра Сапотницкого 
имеется.

Дальше процедура обы-
денно проста. Богатое жур-
налистское воображение ри-
совало сцену переодевания 
в белую защитную одежду. 
Ничего подобного нет. По-
тому что нет и уж такой яв-
ной опасности. В первых 
10 - 12 километрах от гра-
ницы зоны уровень радиа-
ции едва ли повыше, чем 

в Киеве. Правда, в Черно-
быле за 15 - 18 километров 
от АЭС он уже отличается 
от обычного. Хотя и там 
чрезвычайной угрозы для 
здоровья не представляет. 
Другое дело, поблизости 
от четвертого блока».

«И никак не назвать Чер-
нобыль пустующим, вымер-
шим. Он скорее спешащий, 
напряженный, этот чисто 
мужской город. Женщинам 

в зоне хоть 
и слегка, однако все же по-
вышенной радиации делать 
абсолютно нечего.

Медленно едем по ули-
цам. Чернобыль прибран 
и вымыт. Не отключены 
водоснабжение, свет. Ка-
кие же молодцы люди, обе-
спечивающие их работу! За-
крыты дома. Чувствуется, 
что эвакуация происходила 
спокойно».

«Люди склоняются над 
чертежами, расчетами. Как 
скорее и безопаснее сварить 
трубы в опасной зоне. Рас-
сматривают три варианта. 
Обсуждение долгое, зато ре-
шение мудрое и коллектив-
ное. Трубу вытащить из зо-
ны, разрезать, потом сварить 
и уже сваренную втащить 

на закрытой машине об-
ратно. Работы прибавится, 
но люди не получат никаких 
серьезных доз радиации.

- И начать в 6.00, чтобы 
в 8 утра сварка уже блесте-
ла, - приняв решение, че-
ловек в ковбойке сомнений 
уже не ведает. - Я сегодня 
был там дважды. Пешком. 
Могу завтра еще раз пройти 
и всем твоим сварщикам по-
казать. Договорились?

Спрашиваем:
- Кто это?
- Садовский Ста-

нислав Иванович, 
первый заместитель 
министра энергети-
ки и электрифика-
ции СССР, - шеп-
чет кто-то. - Мужик 
толковый. И бес-
страшный.

Да, беда прибли-
зила, и вплотную, 
руководителей выс-

шего ранга к рядовым ис-
полнителям. Хотя рядовых 
на атомной нет».

«У всех в карманах спецо-
вок дозиметры. Просим 
взглянуть в окошечко при-
бора, напоминающего ка-
рандаш. У большинства 
показатель на нуле. У дру-
гих - на нескольких де-
лениях. У одного перелез 
за двенадцатое. А по меж-
дународным и практиче-
ски совпадающим с ними 
внутрисоюзным, даже еще 
более строгим аварийным 
нормам безопасности, че-
ловек, получивший за год 
25 рентген, отстраняется 
от работы на атомных стан-
циях на 12 месяцев. Доза 
в 12 рентген получена мень-
ше чем за две недели».

1986

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 13 мая

Все выпуски 
рубрики  
«О чем писала 
«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

*ОАР - Объединенная Арабская Республика, го-
сударство, существовавшее в 1958 - 1971 годах 
в Северной Африке и Передней Азии.

1964
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Ольга 
РОДИНА, 
журналист «КП», 
дипломированный 
стилист:

- В 50-е годы на смену ми-
литари приходит элегант-
ный стиль. В советских 
газетах начинают публи-
коваться статьи о зару-
бежных модных коллекци-
ях. В СССР открывается 
первый Дом моделей. А 
вскоре появляются ве-
щи в стиле New Look, 
который придумал не-
безызвестный Кристи-

ан Диор. Известно, что Диор 
с детства обожал цветы и 
создавал изящные прита-
ленные платья с пышными 

юбками, похожими на буто-
ны. Именно в таком наряде 
героиня Людмилы Гурченко 
появляется в фильме «Кар-
навальная ночь». 

Помимо женственных пла-
тьев, популярными становят-
ся пышные юбки и летящие 
блузы. Образы модницы 
дополняли всевозможными 
аксессуарами - шляпками, 
перчатками, брошами и 
миниатюрными сумочками. 
Как правило, губы красили 
яркой помадой, а волосы за-
вивали или делали короткие 
стрижки. 

В мужской моде вектор 
тоже был направлен на эле-
гантность. Представители 

сильной половины одевались 
в костюмы с приталенными 
пиджаками и прямыми брю-
ками, которые сочетали с 
белыми рубашками. Ближе 
к концу 50-х советские мо-
дельеры начали выпускать 
костюмы, в которых пиджак 
был одного цвета, а брюки - 
другого.

- Юбка клеш  
в полоску - будто 
карусель, на которой 
хочется кататься вечно.  
И да, полоска в этом сезоне сно-
ва с нами, особенно вертикаль-
ная. Перчатки цвета «фиолетовый 
дракон» - смелый акцент, который 
прямо просится в современный ве-
черний образ. А прическа говорит: 
«Я одержала победу над скукой».  
Чего и всем нам желаю!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

СКВОЗЬ ГОДА
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1955
Накануне 100-летнего юбилея 
«Комсомолки» мы совместно  

с профессиональными стилистами  
и костюмерами решили оглянуться 

на модниц разных десятилетий  
и попробовать перенести детали их 
гардероба в наш современный мир.

                                         Модный век
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Анастасия КАТОРГИНА, 22 года, Калуга: 
- Я проходила практику в «КП» - невероятный опыт и крутой старт 

в карьере. А будь я в 1955 году - сделала 
бы все возможное, чтобы и тогда 

попасть на работу 
в «Комсомолку».

Больше фото  
и образов смотрите  

на сайте KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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